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(Comienza la sesión a las 9 horas y 19 minutos). 

Comparecencia, a petición propia, de la Consejera de Cultura, Deporte y Juventud para 

informar, junto con el director gerente del Instituto Navarro de Deporte y Juventud y la 

subdirectora de Juventud, sobre el primer año de ejecución del II Plan de Juventud. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Egun on guztioi. Hasiera emango diogu gaurko 

Batzordeari. Lehenengo puntuan daukagu Kultura, Kirol eta Gazteriako kontseilariaren 

agerraldia, berak eskatuta, Nafarroako Kirol eta Gazteriaren Institutuko zuzendaritza 

kudeatzailearekin eta Gazteriako zuzendaritzarekin batera informa dezan Gazteriari buruzko 

bigarren planaren gauzatzearen lehen urteari buruz. Zuk zeuk eskatu duzunez, hitza 

kontseilariari emango diogu. Zurea da hitza. 

SRA. CONSEJERA DE CULTURA, DEPORTE Y JUVENTUD (Sra. Herrera Isasi): Mila esker. Buenos 

días. Egun on guztioi. Efectivamente comparecemos a petición propia para dar cuenta del 

primer año de ejecución del II Plan de Juventud de Navarra 2017-2019, un plan que fue 

aprobado por acuerdo de gobierno el 7 de junio del pasado año y que recoge un conjunto de 

medidas dirigidas a la población joven diseñadas y ejecutadas por diferentes departamentos 

del Gobierno de Navarra.  

Como saben, el Instituto Navarro de Deporte y Juventud a través de su subdirección de 

Juventud tiene encomendada, por un lado, la gestión directa y el desarrollo de lo que se 

llaman políticas específicas en materia de juventud y, por otro, el impulso y coordinación de las 

políticas transversales que ejecutan otros departamentos. En estas segundas tiene un papel 

destacado este II Plan de Juventud, cuya gestión y evaluación también corresponde a la 

Subdirección de Juventud. 

Las políticas transversales de juventud permiten abordar todos aquellos aspectos 

desarrollados con el desarrollo integral y personal de las personas jóvenes y es competencia de 

Juventud impulsarlas, coordinarlas y evaluarlas así como coordinar un órgano fundamental 

para la coordinación en el seno del Gobierno de estas políticas, que es la Comisión 

Interdepartamental de Juventud, una comisión formada por los directores y las directoras 

generales de los diferentes departamentos que nos permite poner en común las diferentes 

acciones que cada uno de ellos lleva a cabo para la juventud y diseñar una hoja de ruta común 

para las políticas del Gobierno de Navarra en esta materia. 

Este II Plan de Juventud –y el anterior también– reparte tareas y responsabilidades que deben 

ser compartidas y asumidas públicamente. De ahí que contemple los tres niveles: la 

participación del colectivo juvenil, por un lado, que se ha producido a través de encuestas, 

talleres, foros comarcales y mesas técnicas; la participación técnica a través de las mesas 

técnicas y las sesiones sectoriales; y la participación política a través de esa comisión 

interdepartamental y de este Parlamento que ratifica el plan. 

Un papel clave en todo el plan, tanto en la fase de diseño como en esta de seguimiento-

evaluación, lo tienen las once mesas técnicas dedicadas a empleo, vivienda, educación, salud, 

deporte, cultura, igualdad, inclusión y diversidad, desarrollo territorial, participación y 
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convivencia que se constituyeron ya en 2016, cuando acometimos un plan de participación 

previo a la redacción de este segundo plan. 

Entre las funciones de estas mesas están la de transmitir a los departamentos 

correspondientes las demandas, necesidades y conclusiones de las personas técnicas que 

trabajan en materia de juventud y realizar el seguimiento y evaluación del plan. Las mesas 

están compuestas tanto por personal de la Subdirección de Juventud como por técnicos y 

técnicas de los diferentes departamentos del Gobierno de Navarra, también por técnicos de 

entidades locales, personas del Consejo de la Juventud de Navarra y representantes de 

colectivos y asociaciones vinculadas a la juventud. 

El plan, como recordarán, partió de un diagnóstico de la situación de la juventud navarra 

definido en la estrategia de la juventud –que también presentamos aquí–, y de las demandas 

recogidas en ese proceso que se llevó en 2016. Es un plan flexible –permite añadir acciones o 

profundizar en ellas–, integral y participativo, con mecanismos de participación que están en 

todo el proceso. 

Les recuerdo la estructura del plan antes de empezar a hablar ya de la evaluación. Está 

formado por cuatro grandes ejes y estos a su vez engloban diferentes áreas temáticas, que 

están interconectadas y relacionadas entre sí, dado que todas influyen de una forma u otra en 

cada uno de los ejes. Los cuatro ejes son el eje de emancipación, compuesto por las áreas de 

educación, empleo y vivienda; el eje de proceso individual, que incluye salud, cultura y 

deporte; el eje de proceso de socialización, en el que forman parte las áreas de participación y 

convivencia; y el eje de desarrollo de la identidad individual y colectiva con las áreas de 

inclusión social y diversidad, igualdad, desarrollo territorial y medio ambiente. 

Voy al informe de evaluación. El informe de evaluación de este primer año del II Plan de 

Juventud que hoy presentamos aquí se conforma a partir de la evaluación de los tres planos 

que he comentado antes: la evaluación del colectivo joven, la evaluación del personal técnico, 

con el que se ha realizado un análisis cuantitativo y cualitativo de la ejecución de las acciones 

previstas; y la evaluación realizada por los responsables máximos de las diferentes unidades 

administrativas, es decir, por los directores y directoras generales que forman parte de esa 

Comisión Interdepartamental de Juventud. 

En cuanto a la evaluación del colectivo joven, se ha buscado su valoración a través de un 

cuestionario disponible en la web del Instituto Navarro de Deporte y Juventud, y difundido 

también por redes sociales y por correo electrónico a la base de datos de jóvenes de la 

Subdirección de Juventud. 

La respuesta del colectivo joven a la evaluación de este primer año ha sido baja, si bien 

quienes han respondido a la valoración sobre las acciones que el Gobierno lleva a cabo en este 

II Plan de Juventud las han valorado con un 4,2 sobre 5, aunque en algunos casos no asocien 

directamente esas acciones concretas al plan. 

En cuanto a la evaluación del personal técnico, se ha realizado, como he comentado, una 

evaluación cuantitativa en la que se han tenido en cuenta la ejecución de las acciones, 

analizándola por ejes, por áreas temáticas y por áreas administrativas, y un análisis cualitativo 
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que ha tenido en cuenta, entre otras cosas, el estado de ejecución de las acciones previstas, la 

novedad de esas acciones, el grado de consecución de los objetivos y la valoración técnica de 

aspectos como el presupuesto, recursos humanos, formación de los y las profesionales que las 

ejecutan, cobertura, accesibilidad, difusión de la información, coordinación con otras 

entidades y también una valoración de la participación juvenil a través de los canales que se 

les ha ofrecido. 

Voy a dar algunos datos de la evaluación cuantitativa. Son muchos, pero voy a dar los más 

importantes o los que resumen en datos esa evaluación cuantitativa. En cuanto a la ejecución 

de las acciones de los ejes, el porcentaje de ejecución técnica para el total de los ejes es del 97 

por ciento. Es decir, de las 149 acciones previstas para 2017 se han ejecutado 145. Hay que 

destacar la ejecución técnica del eje de proceso de socialización en el que la desviación técnica 

ha sido especialmente positiva, ya que se han introducido dos acciones nuevas y se han 

ejecutado totalmente las previstas en las dos áreas temáticas que conforman este eje. 

En cuanto a la ejecución económica, el gasto ejecutado ha sido un 92 por ciento respecto al 

gasto previsto. El presupuesto previsto del II Plan de Juventud para el año pasado ascendía a 

50.713.967 euros y el presupuesto ejecutado ha sido de 46.572.121 euros. En los ejes de 

proceso individual y proceso de socialización, el gasto ejecutado ha sido mayor del previsto. 

En cuanto a la evaluación realizada por los responsables de las distintas unidades 

administrativas, en este caso pusimos en marcha un proceso de evaluación de este segundo 

plan a través de entrevistas a todos y cada uno de los directores generales y de las directoras 

gerentes de las unidades administrativas implicadas en el plan. Y además el 20 marzo se reunió 

la comisión interdepartamental para analizar las conclusiones de esta evaluación.  

En esta Comisión, los y las directoras generales explicaron las diferentes acciones y programas 

que llevan a cabo en sus respectivas unidades dirigidos al colectivo joven y fue significativa la 

participación de departamentos que no tenían acciones previstas en el inicio del plan, con lo 

cual, no están en esta primera evaluación de 2017, pero están proponiendo y llevando a cabo 

acciones en este año 2018 que tendrán continuidad en 2019. 

Señalo algunas de las acciones ejecutadas en 2017 en este II Plan de Juventud, antes de dar 

paso a Rubén Goñi, director gerente del Instituto Navarro de Deporte y Juventud, y a Adela 

González, subdirectora de Juventud, para que desgranen más en concreto por áreas la 

evaluación. 

En empleo y vivienda, ha habido incentivos a la contratación de jóvenes desempleados y 

desempleadas por parte de las empresas, una acción que el año pasado ha beneficiado a 296 

jóvenes y para la que se ha destinado una suma total de 1.484.264 euros en este año 2017. 

Otra medida ha sido para favorecer el acceso de los jóvenes a la adquisición de vivienda 

protegida. El año pasado se han adquirido 278 viviendas con ayuda de subvenciones en una 

acción que tenía un gasto previsto inicialmente de 1,2 millones de euros y en la que finalmente 

se ha ejecutado un gasto de 3,2 millones de euros. 

En educación, quiero destacar la puesta en marcha de los programas Skolae, el programa de 

coeducación para que todo el alumnado adquiera competencias en igualdad, o Laguntza, 



D.S. Comisión de Cultura, Deporte y Juventud  Núm. 29 / 15 de junio de 2018 

 

5 
 

programa de convivencia que se está extendiendo a los centros educativos de forma gradual, 

que hacen avanzar en la idea de que los centros educativos son cada vez más espacios 

inclusivos, centros que se preocupan por el bienestar emocional, psicológico y social del 

alumnado y del desarrollo de la persona.  

En el ámbito de salud, se ha desarrollado en 2017 el decreto de salud sexual y reproductiva 

con la puesta en marcha de la red de centros de salud sexual y reproductiva, un comité 

técnico, una formación de diplomatura especializada en educación sexual, y un grupo de 

trabajo entre Salud, Educación y Juventud.  

En convivencia, se puede destacar el programa «Escuelas con memoria por la paz y 

convivencia» para potenciar la educación y la cultura de la paz en las generaciones más 

jóvenes, una acción dirigida a centros educativos de Navarra y a la universidad.  

Y en el ámbito de participación, quiero destacar una acción que se ha llevado y ejecutado 

directamente desde nuestro departamento, desde la Subdirección de Juventud. Se pusieron en 

marcha el año pasado los primeros presupuestos participativos de Juventud con tres proyectos 

propuestos, gestionados y ejecutados por jóvenes en colaboración con el instituto.  

Estas son solo algunas de las acciones del plan. Le doy paso ahora al señor Goñi y a la señora 

González Díez para que expliquen con más detalle cómo se ha desarrollado este plan en su 

primer año. Hemos estructurado la presentación en seis ámbitos, tres referidos a la 

emancipación en sus áreas de educación, empleo y vivienda; otro referido al proceso 

individual; otro al proceso de socialización; y finalmente uno referido a la diversidad. Lo hemos 

hecho con unas diapositivas con un diseño atractivo y más ameno, porque es un plan muy 

denso. E iniciaremos ahora una campaña de divulgación para poder contar este plan, 

especialmente al colectivo al que se dirige, que son los jóvenes. Gracias. 

SR. DIRECTOR GERENTE DEL INSTITUTO NAVARRO DE DEPORTE Y JUVENTUD (Sr. Goñi Urroz): 

Gracias, señora Herrera. Lehenengoa emantzipazioa eta hezkuntza da. 

[Lo primero es la emancipación y la educación.] 

En la primera área, emancipación y educación, se han ejecutado veintiocho acciones, 

reconvertidas incluso a planes estratégicos transversales, y casi se ha ejecutado el cien por 

cien de la partida económica. El objetivo, como ya se ha adelantado, es conseguir una sociedad 

educativa basada en principios de coeducación y no discriminación, logrando el desarrollo 

integral de la persona joven y la cohesión social. Además, también se quieren conseguir 

personas participativas, emprendedoras, plurilingües y comprometidas con su entorno. 

Analizando las acciones destacamos, como hemos avanzado, la importancia de que los centros 

educativos sean espacios inclusivos y, para esto, uno de los elementos clave es el cambio de 

metodología en la forma de aprender y convertir al alumnado en protagonista del sistema 

educativo. Además de las mencionadas anteriormente, destacamos la acción A-11, que sería 

implantación y desarrollo de metodologías activas, concretamente la mejora de competencias 

pedagógicas didácticas con una dotación de noventa mil euros. 



D.S. Comisión de Cultura, Deporte y Juventud  Núm. 29 / 15 de junio de 2018 

 

6 
 

Además de los programas Skolae y Laguntza, se han implantado programas en materia de 

nuevas tecnologías y equipos interactivos tecnológicamente avanzados. En cuanto al 

emprendimiento en la educación destacan acciones contempladas en el II Plan de 

Emprendimiento, alineadas con la Estrategia de Especialización Inteligente de Navarra. La línea 

uno de dicho plan recoge el fomento de los valores ligados al emprendimiento en las distintas 

etapas educativas y potenciar el nacimiento de nuevas empresas del alumnado. En esta 

relación destacaría principalmente el ámbito universitario con 130.000 euros. La acción de 

atención se desarrolla principalmente desde la oficina LUCE, que es el Laboratorio 

Universitario para la Creación de Empresas Innovadoras, con veintidós proyectos asesorados y 

ochenta y un alumnos que han participado. 

En cuanto a la educación no formal, destacaría que la educación no formal es un elemento 

esencial para la formación continua y, además, está enfocado a las cualificaciones 

profesionales. Y se ha generado una mesa de trabajo, una mesa técnica, en la que participan 

escuelas de tiempo libre, asociaciones y entidades que trabajan en este ámbito.  

Además de ello, desde la Subdirección de Juventud está la Escuela Navarra de Actividades con 

Jóvenes. En 2017 se hicieron doce cursos-talleres y participaron 250 alumnos y alumnas. 

Además, también conocerán que hay ayudas para la formación en tiempo libre –directores, y 

monitores y monitoras– con 25.000 euros de partida. 185 jóvenes han podido cursar esta 

formación. 

Hacia el futuro avanzamos en lo que es el desarrollo del Plan Estratégico de Formación 

Profesional 2017-2020, que incorpora el incremento de la formación dual como uno de los 

elementos esenciales. 

En cuanto al empleo, enplegua, vamos a destacar que se han ejecutado dieciséis de diecisiete 

acciones. El presupuesto ascendía a 2.800.000 euros, pero la ejecución ha sido de 2.000.536 

euros. Intentaré explicar un poco todas las acciones. Principalmente la mayor parte del 

presupuesto corresponde al Servicio Navarro de Empleo-Nafar Lansare, y el objetivo es acercar 

a las personas jóvenes al mundo laboral, además de impulsar los proyectos de 

emprendimiento joven y el trabajo autónomo, e incentivar a las empresas para promover la 

contratación facilitando la inserción laboral. 

En cuanto a las acciones políticas activas de empleo, tenemos la parte de información, la de 

formación y la de orientación e inserción al mercado laboral. Respecto a la información y 

orientación, se han atendido a 15.200 jóvenes en las diez agencias de empleo y entidades 

colaboradoras, y se han derivado 1.250 jóvenes a entidades del Acuerdo Marco. 

En cuanto a la formación, destacaríamos la oferta formativa presencial y online –además 

ambas aunando acciones formativas ligadas a las necesidades de las empresas. Vamos a 

favorecer la formación MOOC y las competencias lingüísticas en los diversos idiomas: euskera, 

inglés, francés y alemán. Se han puesto en marcha además nuevos grados en FP y certificados 

de profesionalidad. 

Entre las medidas de inserción e intermediación se encuentran las acciones previstas en el plan 

–que venían dotadas con 2.280.000 euros–, denominadas PIFE, Programas Integrados de 
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Formación y Empleo y Escuelas Taller, que no tuvieron la demanda esperada. La ejecución fue 

de 408.000 euros. Sin embargo, se generó una nueva acción denominada «Incentivos a la 

contratación de jóvenes desempleados para empresas» que sumó 1.484.000 euros y supuso 

generar 296 empleos en 170 empresas navarras. Además, está prevista la ampliación de esta 

partida en 270.000 euros en 2018 y en 300.000 euros en 2019. Va a llegar a dos millones de 

euros. 

En cuanto al apoyo al aprendizaje y la economía social destacamos dos áreas. Por un lado, las 

ayudas que son diez convocatorias en economía social. En estas convocatorias se han podido 

beneficiar ciento quince jóvenes y la dotación ha sido de 280.000 euros. Por otro lado, 

tenemos, dentro de la Subdirección de Juventud, la elaboración de una guía «Tú y tu 

proyecto» dirigida a jóvenes con Formación Profesional principalmente para intentar superar 

algunos de los estereotipos que se le dota al emprendimiento y que debemos ir superando. 

En cuanto al sistema de garantía juvenil, tengo que decir que, según los datos que tenemos, 

actualmente están inscritos 14.092 jóvenes navarros y navarras. En 2017 se inscribieron en el 

sistema de garantía juvenil 4.700 jóvenes, de los cuales casi 200 lo hicieron en las oficinas de 

Juventud y los demás en las agencias y oficinas del Servicio Navarro de Empleo. Este programa 

está trabajando en su propia reprogramación y su evaluación continua para mejorarlo. Y existe 

una mesa técnica concreta en el ámbito de la juventud y de la garantía juvenil que ha hecho un 

diagnóstico del propio programa y materiales divulgativos para que se fomente la inscripción y 

luego se haga seguimiento.  

De cara a 2018, en empleo se está trabajando en una convocatoria de apoyo al aprendizaje 

con una convocatoria de ayudas para gastos de iniciación de empresas y también en una 

medida para propiciar el relevo generacional a través de bolsa de negocios sin sucesión 

empresarial. 

En cuanto a la emancipación, la tercera área sería la vivienda, etxebizitza. En este caso se han 

realizado diez acciones contempladas que suman 5.408.000 euros. Se busca incrementar el 

porcentaje de jóvenes emancipados y además adelantar la edad de emancipación.  

Las políticas de vivienda se basan en los siguientes puntos. Por un lado, el alquiler de vivienda. 

En este caso diríamos que la convocatoria de acceso a la vivienda de alquiler se ha ejecutado 

en 1.459.000 euros y ha supuesto 971 jóvenes beneficiados. Además, se añade también lo que 

es la desgravación por arrendamiento. En este caso, ustedes saben que, a partir del 1 de enero 

de este año, los jóvenes hasta los treinta años podrán incrementar su deducción fiscal hasta en 

1.500 euros por el arrendamiento. Y en lo que es la construcción de vivienda para alquiler, 

tendríamos las que se están construyendo, que son 524, y la bolsa de alquiler que supusieron 

553 viviendas en 2017. Tengo que decir que, en general, 2.000 jóvenes viven en vivienda de 

alquiler de protección y suponen un tercio del total de las personas que están en vivienda de 

alquiler. 

En cuanto a la adquisición de vivienda protegida, 358 jóvenes han adquirido con ayuda 278 

viviendas. Y el gasto, como se comentaba anteriormente, ha subido a 3.262.000. En cuanto a la 

rehabilitación, tengo que destacar que se han otorgado 531.000 euros de subvención para 53 

jóvenes. El objetivo principal es la rehabilitación de zonas antiguas y zonas rurales –también 
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para la consideración de la población. En el ámbito de la vivienda social, hay que destacar los 

equipos de incorporación social en el ámbito de la vivienda que están destinados a personas 

afectadas por exclusión residencial grave y que prácticamente ha duplicado el presupuesto, 

pasando a 74.546 euros y que atendió a 258 jóvenes. Además, se ha extendido a Tudela, 

porque hasta ahora solo atendía a Pamplona y comarca, y ha supuesto una expansión.  

Por otra parte, quiero destacar una acción importante la G-12, que es nueva, que son 

programas de preparación para la vida autónoma a menores en situación de conflicto social, 

vinculado con la vivienda y el desarrollo autónomo, que serían 150.000 euros.  

En cuanto a la información y orientación y asesoramiento en el ámbito de la vivienda, 

destacamos la guía «En tu casa o en la mía», editada desde la Subdirección de Juventud en 

colaboración con Vivienda, que ha tenido buena aceptación y que se ha desarrollado con foros 

de debate y de relación con la juventud.  

Y, por primera vez, también destacamos desde el Observatorio Navarro de la Juventud el 

estudio realizado en 2017 con fuentes primarias –concretamente con 1.445 encuestas 

realizadas–, que lo presentamos este año y que nos da unos datos de emancipación de 

dieciséis a veintinueve años en Navarra del 28 por ciento y de treinta a treinta y cuatro del 

82,8. Se está trabajando principalmente en una forma de acceso a la VPO en régimen de 

cooperativa. Nasuvinsa está elaborando la rehabilitación de apartamentos para jóvenes en la 

calle Compañía, una promoción de cuarenta y ocho VPO en Ripagaina, y una parte de las 500 

viviendas que se van a realizar se va a guardar para el colectivo joven. Y también está 

pendiente finalizar y aprobar el Plan de Vivienda 2018-2028 y su implementación. 

En cuanto al área de proceso individual, gizabanakoaren prozesua, en el ámbito de la salud 

principalmente destacamos que se han realizados veintidós acciones y que ha habido acciones 

nuevas. Como decíamos es un plan vivo al que se van incorporando acciones. El presupuesto 

es algo más. Son casi 90.000 euros más, 898.000 euros.  

En el área de salud destacamos que son acciones relacionadas con la prevención y promoción 

de la salud, la información y comunicación de estilos saludables, el desarrollo y aplicación del 

Decreto Foral de Salud Sexual y Reproductiva, y prevención del consumo y adicciones. Algunas 

de estas acciones se han comentado, pero otras más significativas son la campaña de alcohol 

para destacar la prevención del riesgo, la prevención de salud mental, el ya comentado 

desarrollo del Decreto de Salud Sexual y Reproductiva, y la colaboración con el programa 

Skolae, además del incremento de ayudas a entidades locales para sus programas de 

prevención. 

Desde el Instituto Navarro de Deporte y Juventud, con el carné joven, se han realizado muchas 

actividades. No me va a dar tiempo enumerar todas, pero quiero que las conozcan. En cuanto 

al verano, actividades de naturaleza, actividades físico-deportivas que quieren generar ese ocio 

saludable: BTT, surf, hielo, espectáculos, etcétera. En invierno, en las zonas de montaña: esquí 

y demás.  

En el ámbito de la cultura, el objetivo es facilitar el acceso a la cultura de la juventud navarra. 

En este caso hemos tenido, por un lado, la participación de la juventud en el Plan Estratégico 
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de Cultura con 95 jóvenes que han participado en las diferentes sesiones. Por otro lado, en 

formación tenemos las becas de ampliación de estudios artísticos con un presupuesto de 

216.000 euros. Y en el ámbito de Bibliotecas, Archivo Real y General de Navarra, por un lado, 

tenemos un plan que se ha elaborado en el Servicio de Bibliotecas que ha contado con diversas 

acciones enfocadas a la juventud: visitas escolares, talleres, escritura, iniciación al cómic, 

etcétera. Y lo mismo con actividades pedagógicas y visitas guiadas en el Archivo Real y General 

de Navarra. 

En cuanto al acceso a la cultura, un tema importante que cabe destacar, está el carné joven-

gazte txartela con –si no me equivoco– casi 72.000 descargas. El martes al cine es una de las 

acciones que quería destacar con 6.000 entradas que se han podido ejecutar y casi cerca de 

1.000 entradas y abonos de acceso a la cultura, a teatro, conciertos, diferentes actividades 

culturales, etcétera. 

Por otro lado, desde la Dirección de Cultura se están llevando a cabo procesos de mediación 

para crear el gusto por la cultura en colaboración con el Departamento de Educación, y desde 

el propio Instituto, como bien conocen, se trabaja y se impulsa la creatividad joven. En este 

caso, el programa estrella sería los Encuentros de Arte Joven, que han crecido 

económicamente y que se desarrolla en diferentes modalidades. Y una novedad sería «Arte 

Joven en Hospitales», que es una actividad también transversal en coordinación con Salud, en 

la que los jóvenes artistas han podido abordar un trabajo dentro de lo que es el plan de 

humanización de hospitales, en este caso de arte. 

En el ámbito del deporte, las acciones que se plantearon en el plan de juventud han 

evolucionado hacia planes también. Principalmente voy a destacar el deporte como elemento 

educador. Era una parte importante que el deporte trabaje los valores. Este es el plan de 

valores del deporte. Desde este, cuelga la campaña «En la vida, como en el deporte», 

«Bizitzan, kirolean bezala». Pero también tenemos todo lo que es la formación, unidades 

didácticas, en clubes, federaciones, eventos, etcétera. En el ámbito de la mediación, hemos 

puesto en marcha la oficina de mediación en conflictos deportivos –muchos de ellos son con 

jóvenes o con sus técnicos, sus familias, etcétera–, el incremento de la formación y la figura 

novedosa de delegado y delegada de valores en el terreno de juego, que es bajar a la cancha 

para desarrollar los valores en el deporte. 

En cuanto a la igualdad en el deporte, que también se demandaba en el diagnóstico, se ha 

elaborado el Plan de Acción Deporte y Mujer. Este plan principalmente aborda lo que es evitar 

situaciones de discriminación, visibilizar a la mujer deportista, comunicar más y que tenga 

presencia en los medios, además de estructurar y generar referentes en el ámbito del deporte, 

e incluso eliminar también todos los estereotipos y actitudes discriminatorias. 

También apoyo al impulso al deporte adaptado con la federación y con la Fundación Miguel 

Induráin en cuanto a la visibilidad y presencia de los deportistas adaptados, y su apoyo en 

ayudas y material, etcétera, para seguir con su actividad física y deportiva. Y programas más 

pequeños, pero muy importantes, como los intercambios deportivos que principalmente se 

desarrollan con Pirineos atlánticos, Aragón, Gipuzkoa, territorios limítrofes, etcétera. Se 

trabaja para que los jóvenes puedan conocer otras culturas. Y el nuevo censo de instalaciones 

deportivas que ha conseguido o va a conseguir –está pendiente de publicación, pero se 
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elaboró en 2017– tener una herramienta ágil y cercana para conocer cualquier espacio 

deportivo existente.  

Y, por último, para garantizar la seguridad y el ámbito de la salud, incluso también el ámbito 

profesional y el empleo en el deporte, la regulación de las profesiones del deporte con el 

borrador de ley foral que se trabajó en 2017 en el Consejo Navarro del Deporte con las 

entidades. Por mi parte eso es todo y ahora doy paso a la señora González Díez. 

SRA. SUBDIRECTORA DE JUVENTUD (Sra. González Díez): Buenos días. Egun on. En el proceso 

de socialización de los y las jóvenes intervienen muchos ámbitos y agentes. En este apartado 

vamos a detallar acciones que están ubicadas fuera del sistema educativo. Estaban previstas 

veintidós acciones y se han ejecutado veintitrés. El presupuesto previsto era de 900.498 euros 

y se ha ejecutado 1.343.000 euros. Las acciones de este apartado están lideradas la mayoría 

por el Instituto Navarro de Deporte y Juventud, Paz y Convivencia. Respecto a la participación, 

estamos utilizando metodologías que permiten la escucha activa con la juventud y la 

coordinación con otros departamentos para llevar a cabo acciones conjuntas dando respuesta 

al carácter transversal del plan. 

Tenemos tres convocatorias de subvenciones. Una de ellas es la subvención a entidades 

locales que permite llevar a cabo las propuestas locales de acciones destinadas a juventud, 

ajustando estas a necesidades concretas y descentralizándolas. La convocatoria recoge las 

ayudas a la contratación de técnicos y técnicas de juventud y la elaboración de diagnósticos y 

planes locales. Se han presentado cuarenta entidades locales y se llevaron a cabo dos planes 

municipales en Egüés y en Sangüesa.  

La convocatoria de subvenciones y asociaciones de colectivos juveniles asciende a 100.000 

euros y principalmente se destina a programas de ocio y tiempo libre. Se han presentado 

cuarenta y cinco asociaciones y se han beneficiado 3.146 personas.  

La convocatoria del Consejo de la Juventud de Navarra asciende a 100.000 euros. Respecto al 

consejo, tengo que decir que se ha trabajado durante este año –ha sido un trabajo bastante 

costoso– en una mesa con el Consejo de la Juventud y con el INDJ para modificar el decreto 

que regula el consejo, y estamos ya ultimando los trámites para subirlo a Gobierno Abierto. 

El programa de presupuestos participativos que ya han comentado es una acción en la que los 

jóvenes son protagonistas. Ellos llevan a cabo las propuestas, las gestionan, hay votaciones y 

ejecutan los proyectos en colaboración con el Instituto Navarro de Deporte y Juventud. 

Las acciones formativas y transversales han priorizado temas relacionados con la participación, 

la igualdad, las relaciones afectivo-sexuales e inclusión. Hay una formación dirigida a jóvenes 

de catorce a dieciocho años, que es el fomento de la ciudadanía activa, que permite llevar a 

cabo un análisis de la realidad local desde la visión de los y las jóvenes para desarrollar 

acciones concretas en dichas localidades. En estos cursos han formado parte setenta y siete 

jóvenes. 

Las vías formativas e informativas que se han presentado en distintas localidades permiten 

crear foros de diálogo y recogida de opiniones, además de la información y la formación. En 

este caso se han llevado por las localidades la guía de la trata con fines de explotación sexual, 
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la guía de vivienda y un diagnóstico de la juventud en Navarra de violencia de género. También 

se pusieron en marcha dos proyectos intergeneracionales en zonas rurales que han permitido 

fomentar el arraigo a la cultura tradicional y entornos naturales.  

Respecto a la movilidad juvenil, queremos destacar el programa Erasmus+, un programa 

europeo, y en concreto con el servicio de voluntariado europeo se han gestionado 448.537 

euros. Permite llevar a cabo una experiencia de voluntarios en otros países y compartir 

experiencias con otros jóvenes europeos. Para difundir este programa, se organizó una 

caravana del servicio de voluntariado europeo que fue recorriendo diferentes localidades en 

Navarra. Este programa fomenta la movilidad juvenil, la participación, adquiriendo 

compromisos y aprendizaje de idiomas. También a través de Erasmus+ se organizó un curso de 

deporte e inclusión en el cual participaron jóvenes de diferentes países.  

Por otra parte, se ha impulsado el transporte público incrementando los descuentos en viajes 

hasta final del trayecto, ampliando a los treinta años. Se ha trabajado en la transversalidad con 

departamentos para llevar a cabo acciones de movilidad y participación. En este caso, 

destacamos los campos de trabajo que se han coordinado con medio ambiente, y paz y 

convivencia. Esta es una actividad que fomenta el voluntariado, la implicación social, el 

aprendizaje de idiomas y el ocio saludable. Se han ofertado a jóvenes de Navarra ochenta y 

una plazas en campos nacionales, y treinta y dos en campos internacionales. Se organizaron 

actividades de verano de intercambios juveniles entre comunidades autónomas y han 

participado setenta y cinco jóvenes. 

En coordinación con entidades locales, se han llevado a cabo acciones relacionadas con el 

empleo: la mesa mencionada anteriormente de garantía juvenil y un trabajo sobre una guía de 

espacios privados juveniles, que trata sobre las bajeras, los chabisques y los cuartos que se va 

a publicar este mismo mes. 

También tengo que decir que la información juvenil es muy importante y, para ello, se 

organizaron unas jornadas de participación e información juvenil dirigida tanto a agentes de 

juventud como a jóvenes para analizar la importancia de las mismas y plantear acciones 

concretas. 

Mejorar los canales de comunicación en Juventud ha sido uno de los objetivos prioritarios en 

este año que, sin duda, es esencial para el fomento de la participación. Se ha creado una 

página web que permite que sea bidireccional y se ha dado impulso a las redes sociales. 

Desde el Departamento de Paz y Convivencia, hay que decir que se ha llevado a cabo un 

estudio sobre violencia y juventud en Navarra con el fin de mejorar el conocimiento del 

fenómeno de la violencia entre la juventud y los mecanismos de atención y prevención 

existentes de una forma integral en todos los contextos en los que la violencia se produce. En 

este estudio se ha trabajado también con varios departamentos que han llevado el 

seguimiento. Tienen una convocatoria de ayudas para la realización de actividades en materia 

de paz y convivencia, también están los campos de trabajo que hemos mencionado y el 

programa «Escuelas con memoria, por la paz y la convivencia», que ya ha mencionado la 

Consejera. 
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Respecto a la diversidad e igualdad, tengo que decir que en este apartado están implicados 

varios departamentos. El número de acciones ascendía a cuarenta y ocho y se han ejecutado 

cuarenta y cuatro. El presupuesto son 38.775.117 euros y se han ejecutado 35.859.793 euros. 

En inclusión social, la mayoría de las acciones del plan de juventud están recogidas en el plan 

de inclusión. No hay medidas exclusivas para la juventud, pero las personas jóvenes se 

benefician de las medidas. Son doce. Son muchas las personas jóvenes que se benefician y 

están atendidas por el Plan de Inclusión Social. Existe una convocatoria a entidades sin ánimo 

de lucro para proyectos en el área de inclusión y promoción social de grupos vulnerables, y una 

convocatoria de subvenciones a entidades sin ánimo de lucro para programas comunitarios de 

interés social a favor de personas desempleadas, y el programa de empleo protegido que tiene 

un presupuesto de 1.002.000 euros. 

Respecto a la reforma de la renta garantizada, se impulsó en 2016 como derecho a la inclusión 

y 2017 ha sido el primer año de aplicación. Esta reforma hace que trabajen conjuntamente 

Inclusión Social y Empleo, estableciendo una serie de requisitos de acceso a la formación y al 

empleo en función del tiempo de permanencia en el sistema de la renta básica. El total de 

jóvenes beneficiarios asciende a 2.749. El gasto previsto era de 23.046.005 euros y el 

ejecutado 21.277.260 euros. 

En formación se está trabajando con Educación y Empleo en la diversidad y la prevención en 

centros educativos, donde hay un porcentaje alto de jóvenes con dificultades. Existe la 

atención a otros colectivos juveniles de emigrantes y minorías étnicas, y es necesario 

consolidar itinerarios y proyectos educativos específicos. En determinadas zonas de Navarra 

los grupos étnicos coexisten, pero no conviven, lo que genera relaciones desvinculadas y 

distanciadas de unos jóvenes con otros. El Servicio de Mediación Comunitaria destaca esta 

problemática y trabaja con ella. En estos colectivos se incorpora también una problemática de 

género muy importante y se aborda desde el programa de diversidad. 

Con respecto a Igualdad, al ser juventud un tema transversal en las políticas públicas, el INAI 

ha visibilizado en sus procedimientos utilizar la variable de edad con el fin de visibilizar la 

realidad de las mujeres jóvenes en nuestra Comunidad. El reconocimiento como mujeres 

víctimas de violencia de género, el protocolo de actuación antidenuncias o quejas de mujeres 

jóvenes por discriminación por razón de sexo, y la convocatoria de subvenciones a 

asociaciones de mujeres son algunas de las acciones. 

Se valora positivamente el trabajo coordinado que se está llevando a cabo desde hace varios 

años con el INAI junto con la Subdirección de Juventud, colaborando en campañas como la de 

«Ayuntamientos por la Igualdad en fiestas» o la del 8 marzo «Tu empoderamiento es clave 

para el logro de la igualdad», y en la difusión de los folletos sobre la violencia contra las 

mujeres, que es una guía para jóvenes. También se ha colaborado en el primer encuentro de 

jóvenes contra la violencia hacia las mujeres, celebrado el pasado mes de noviembre en 

Burlada. Además, se trabaja la estrategia de participación social y política para las mujeres 

desde el tejido asociativo y también se ha puesto en marcha el servicio público de atención a 

las personas LGTBI, denominado «Kattalingune», y el servicio específico de salud «Transbide». 
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La Dirección General de Medio Ambiente y Ordenación del Territorio ha recuperado 

actividades y convocatorias con ayudas a la educación ambiental y se está trabajando en 

educación para dar un apoyo técnico. 

Para las oficinas de turismo compartidas con centros de interpretación se ha lanzado un 

contrato con criterios cualitativos para impulsar las empresas locales y además contratar gente 

joven de la zona. Se está trabajando para recuperar un espacio físico para el voluntariado 

ambiental. 

Agricultura tiene una línea con las políticas europeas para trabajar en el rejuvenecimiento del 

sector. Hay acciones específicas en el Plan de Desarrollo Rural que se han incrementado por la 

alta demanda. Y hay otras líneas implementadas en el departamento que, en la concurrencia 

competitiva, valoran las personas jóvenes y mujeres como criterios. Tienen asesoramiento, 

formación, apoyo a las explotaciones agrarias, proyectos de cooperación y desarrollo rural de 

convocatorias. 

Otros ámbitos en los que también hemos recogido lo que se está llevando a cabo en juventud 

son Justicia, Hacienda, Interior, Presidencia, Transparencia de Gobierno y Comunicación, y 

luego la autonomía y el desarrollo de las personas. El sistema de protección de menores 

atiende a doscientos menores en servicios de acogimiento residencial. Aquellos que llegan a la 

mayoría de edad y que no pueden reincorporarse al domicilio familiar pasan a un programa de 

autonomía que les acompaña en el proceso de emancipación, y que consiste en una ayuda 

económica y un servicio de apoyo. Se han atendido a treinta y seis menores. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Bukatu duzue, ezta? Mila esker emandako azalpen 

guztiengatik, Herrera anderea, Goñi jauna eta González anderea. Orain talde parlamentarioen 

hitz egiteko txandari emango diogu hasiera. Hasteko, UPN-ren bozeramailea den Altuna 

andereak dauka hitza. 

SRA. ALTUNA OCHOTORENA: Mila esker, lehendakari anderea, eta baita mila esker emandako 

azalpen guztiengatik, bai kontseilari andereari eta baita bere talde guztiari. Zaila zen agerraldi 

hau, datu asko, bagenekien. Zaila baina, beste aldetik ere, beharrezkoa. 

[Muchas gracias, señora Presidenta, y muchas gracias también tanto a la señora 

Consejera como a todo su equipo por las explicaciones ofrecidas. La comparecencia ha 

sido complicada, muchos datos, ya lo sabíamos. Difícil, pero, por otro lado, necesaria.] 

Tal y como se acordó en 2011, se solicitaba que el departamento diera un balance, una 

comparecencia de la ejecución de los planes forales de juventud y, en mandato de aquella 

decisión, comparecen ustedes, insisto, con una comparecencia que se presuponía difícil por 

toda la cantidad de acciones, por toda la cantidad de datos.  

En ese sentido, agradecemos el informe que nos hicieron llegar ayer por la tarde. Es cierto que, 

dado el volumen de toda esa información, creemos que merece un análisis pausado, más 

sosegado y profundo para poder hacer unas aportaciones más profundas y pensadas de las 

que podamos hacer en un primer momento en esta comparecencia.  
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No obstante, quisiera destacar algunas de las cuestiones que hemos podido extraer de ese 

informe. Se mencionaba, por ejemplo, el desconocimiento de la existencia de ese II Plan Foral 

de Juventud –incluso la Consejera mencionaba que en algunas ocasiones los jóvenes a la hora 

de hacer esa evaluación no asociaban directamente algunas de las acciones con el plan foral. Y, 

en ese sentido, insisto en que creo que tenemos que conseguir –incluso los medios de 

comunicación– atraerles para que puedan visibilizar un poco más todas estas acciones para 

poder llegar a los jóvenes. Es necesario que se consiga esa visibilización y que pueda tener la 

repercusión que nos interesaría a todos para que eso también llegue a los destinatarios finales 

que son los jóvenes. 

En este sentido sí que han hecho alguna acción en las redes sociales. Sé que también han 

recibido valoraciones de los jóvenes en las redes sociales. No sé si tienen algún dato o no, pero 

nos gustaría que nos los facilitaran en esta comparecencia o en futuras ocasiones cuando les 

sea posible. 

Han hablado de la ejecución de las acciones, que es de un 97 por ciento del gasto ejecutado, 

que en esta ocasión es del 92 por ciento. No voy a decir que esté mal, porque no está mal, 

pero quisiéramos hacer una evaluación e ir un poco más allá de las cantidades. Queremos ir al 

cómo se ha hecho este plan, esa ejecución. Y en la línea de lo que pudimos hacerles llegar en la 

primera comparecencia en este Parlamento el año pasado –en junio de 2017, si no recuerdo 

mal–, cuando se presentó el plan en este Parlamento, este grupo parlamentario mencionó que 

la idea era o el interés era que no fuera una mera recopilación de las medidas. Incluso sé que 

desde el departamento se insistió en que ese no era el interés. Pero en el poco tiempo que 

hemos podido tener para valorar algunas de las acciones, sobre todo las nuevas acciones, se 

mencionan algunas acciones como la de Skolae, valores educativos Skolae en la educación no 

formal de jóvenes. 

En la nota de prensa que hizo pública el Gobierno de Navarra, con el titular «Educación 

organiza unas jornadas para presentar el programa de coeducación Skolae, creciendo en 

igualdad» se concluye: «Las jornadas sobre coeducación serán los días 13 y 14 septiembre en 

Baluarte. En el acto de apertura, junto a la Consejera de Educación, María Solana, intervendrán 

el Vicepresidente y Consejero de Desarrollo Económico, Manu Ayerdi, el Consejero de Salud, 

Fernando Domínguez, y la Consejera de Relaciones Institucionales, Ana Ollo. Los cuatro 

departamentos han participado en el plan y estarán implicados en su desarrollo». 

He de reconocer que a mí me sorprendió no ver al Departamento de Cultura, Deporte y 

Juventud en estas jornadas. Y más cuando después, en el II Plan Foral de Juventud, se 

menciona esta acción como una de las acciones que se piensa para llegar a los jóvenes. Es 

cierto que todas las iniciativas que se hacen en Educación afectan a los jóvenes y es cierto que 

los destinatarios son los jóvenes, pero tampoco podríamos pensar que todo el presupuesto de 

Educación se podría incluir en el II Plan Foral de Juventud. No creo que ese sea el fin. Y tengo 

que reconocer que desde este grupo parlamentario echamos en falta la presencia del 

Departamento de Cultura, Deporte y Juventud en esas jornadas. De ahí que insistamos en que 

este plan no puede ser una mera recopilación de medidas, como finalmente parece que es. 

Entiendo que el fin que se busca por parte de todos es que se trabaje, se impulse y se tenga en 
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cuenta también al Departamento de Cultura, Deporte y Juventud a la hora de desarrollar este 

tipo de medidas. 

Más acciones que se incluyen en este II Plan Foral de Juventud. Se mencionan y se establecían 

unas ayudas para la visibilización del euskera en todos los actos deportivos públicos con una 

financiación de 20.000 euros. No estamos en desacuerdo con ese tipo de medidas. Además, se 

establecía en los presupuestos –en Relaciones Institucionales, que entiendo que es el 

departamento que destina ese recurso financiero a este tipo de ayudas– una partida del uso 

del euskera en las federaciones deportivas.  

Y traigo esta medida porque desde este grupo parlamentario presentamos una moción –que 

salió adelante– para lograr la visibilización del deporte femenino. Por eso, quiero insistir en 

realizar este tipo de ayudas. Lo solicitamos en una moción que salió adelante. Este Parlamento 

apoyó impulsar económicamente medidas económicas para favorecer la visibilización en los 

medios de comunicación. Creo que es posible –y así lo reconocimos– que sea el Departamento 

de Relaciones Institucionales el que deba destinar ese dinero, pero creo que desde el 

Departamento de Cultura, Deporte y Juventud se tiene que trabajar para que eso salga 

adelante. Y más cuando la semana pasada se presentó el estudio sobre la presencia y 

tratamiento de las deportistas en los medios de comunicación de Navarra –lo leo para no 

equivocarme–, que fue presentado por Clara Sáenz de Baranda, un informe interesante que 

también se solicitó por parte de este Parlamento y que creo que arroja conclusiones 

interesantes para que se pueda trabajar en ese sentido y se pueda impulsar verdaderamente. 

Fue en unas jornadas a las que no pudimos asistir porque teníamos Pleno, pero sí pudimos 

seguirlo por streaming. 

Más asuntos. Quisiera traer a esta comparecencia que el Parlamento Joven de Navarra realizó 

su última comparecencia en este Parlamento y, entre sus conclusiones, destacó que algunas de 

las iniciativas que habían impulsado no habían llegado a impulsarse. No es nuestra labor, y así 

lo entendemos, defender las iniciativas que se impulsaron, pero sí entiendo interesante 

resumir las cuestiones que más les ha preocupado a lo largo de este año para trabajar en esa 

línea.  

Presentaron iniciativas sobre la petición de un plan de bibliotecas para intentar ampliar el 

horario de bibliotecas, principalmente los sábados y los domingos. Plantearon otra iniciativa de 

acceso a la vivienda porque les preocupa. Según datos de 2016, el 24 por ciento de la juventud 

vive fuera del hogar de origen en Navarra, solo el 24 por ciento. Así lo dicen y existe una 

preocupación acerca de la emancipación y la falta de medidas para impulsar este tipo de 

emancipación. Y finalmente una preocupación real sobre un empleo juvenil de calidad. Les 

preocupa la precariedad laboral, las escasas oportunidades a raíz de una crisis económica que 

ha sido devastadora en este país. Son cuestiones que creo que son importantes.  

Y comparando un poco los datos de ejecución con este tipo de preocupaciones, es cierto que 

lamentamos, por ejemplo, que en el área de vivienda y emancipación el gasto ejecutado es del 

79 por ciento. Más allá de valorar si es bueno o malo, nos quedamos con la idea de que, de 

todas las áreas, es la que menor éxito ha cosechado entre todas ellas. A raíz de todas estas 

preocupaciones entiendo que hay que trabajar más para intentar dar respuesta a las 

preocupaciones que tienen los jóvenes. La tercera área, en este caso, que menor éxito cosecha 
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de todas ellas es el área de empleo, con una desviación económica de menos 272.000 euros, 

aunque un gasto ejecutado del 90 por ciento.  

Pero habida cuenta de la preocupación que existe y viendo que en otras áreas se han 

introducido también mejoras, entiendo que en estas cuestiones de empleo y vivienda habría 

que establecer prioridades y trabajarlas un poco más porque son más complicadas. 

No voy a extenderme mucho más y quiero hablar finalmente de la movilidad. Sé que han 

mencionado el Erasmus. Ya dijimos el año pasado que creemos que se pueden hacer 

muchísimas cosas más. Se eliminó un programa de cursos de idiomas en el extranjero. Se 

puede recuperar. En ese sentido no vemos ese tipo de acciones. Y después tenemos además 

una moción que va en esta línea. Creo que se pueden hacer muchas cosas que acudir al 

programa Erasmus. Sin más. Muchas gracias. Mila esker. 

SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Aranoa Astigarraga): Mila esker, Altuna anderea. Geroa 

Bai Talde Parlamentarioaren txandan, Satrústegui anderea, zurea da hitza. 

SRA. SATRÚSTEGUI MARTURET: Eskerrik asko. Egun on, señoras Herrera, González Díez, 

Obanos, y señor Goñi. 

Efectivamente la exposición ha sido muy extensa y la señora González Díez se ha quedado con 

ganas de rematar. La documentación nos servirá para hacer un seguimiento más puntual en 

aquellas materias que nos parezcan que tengamos que compartir en cada momento. 

Empiezo con Educación, que para todos y para todas es una pieza clave para la juventud con 

inquietudes, una juventud que, por cierto, con estos planes y estas mesas de trabajo ha sido 

tenida en cuenta, ha sido escuchada. Esas mesas territoriales han sido el cambio en la manera 

de actuar. No nos parece que sea simplemente una recopilación de lo que han hecho. Me 

parece que son las medidas, que son las acciones, que se han demandado precisamente por 

estas mesas. Hay mucho que por hacer todavía. No vamos a tirar cohetes. Se está haciendo 

muy bien, pero hay mucho que cambiar, que es lo que nos pedían. 

En el tema de educación, destacamos que tenemos el porcentaje más alto de jóvenes 

cualificados del Estado, dato que alegra mucho. Y lo que se está haciendo es profundizar más 

en esas enseñanzas infravaloradas como era la FP porque no ha tenido el valor que debía 

tener. Y se están haciendo medidas en esta línea. Y la inserción en el trabajo pasa muchas 

veces por ahí, por estos casos. 

Un tema que nos preocupa mucho y en el que vemos que se está profundizando es en esos 

jóvenes que el sistema educativo dejó en el limbo al no llegar al bachiller o al no llegar a ese 

curso puente. Ahí se estaba quedando demasiada gente joven. Creo que no alcanzaron los 

mínimos porque tampoco se les ofertó hacerlo. Es importante trabajar por ellos y por ellas 

porque nos parece que igual son los que necesitan más atención por ahora. Contamos con 

unos centros pioneros de referencia y tenemos que seguir trabajando en ellos. 

En empleo hay mucho hecho y mucho por hacer. Se trata de una tarea delicada con una caída 

en los últimos años y ahora hacer cualquier acción no brilla como quizás brillaría en otros 

tiempos. Están los incentivos a la contratación de jóvenes desempleados por parte de las 
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empresas con una acción real y con partidas ya ejecutadas. Creo que debemos trabajar en esto 

–va en incremento para el año que viene– y creo que está teniendo unos efectos muy buenos. 

Nos parece muy adecuado poner en valor lo que se está trabajando en la búsqueda de empleo 

en los servicios públicos de orientación y formación, facilitando la inserción y atendiendo a esa 

juventud que, como he mencionado antes, estaba en un sitio que no le correspondía, fuera del 

mercado laboral y sin cualificación. Es una herramienta que seguimos valorando porque nos 

parece que es el futuro para muchísimos jóvenes. 

El tema de la vivienda es un tema complicado. Ellos y ellas van renovando ideas en el día a día 

y cada vez tienen una motivación distinta. Es algo que les importa y mucho. Sin repetir todas 

las acciones, quiero destacar la incorporación social en el ámbito de vivienda para personas en 

exclusión social, donde se duplica el presupuesto y que se extiende a todo el territorio. Quiero 

destacar un dato: en Tudela se abre por primera vez saliendo del ámbito de Pamplona. 

El proyecto piloto del piso de protección oficial compartido nos parece súper innovador, nos 

parece que es una forma de cambiar la cultura de vivienda y el sentido de la propiedad que 

está tan instaurado en la sociedad en general. Nos gusta esta acción porque nos parece una 

acción de progreso y creo que el cambio cultural en el tema de vivienda puede ayudar mucho. 

Las cuarenta y cuatro acciones ejecutadas en inclusión social, la reforma de la renta 

garantizada, relacionarla con la salud, esta manera de tratar la transversalidad... nos parece 

que son unas medidas que ayudan mucho a avanzar, especialmente en el sector de pobreza 

juvenil que también existe. 

En igualdad, vemos cómo se han introducido numerosas acciones incorporando la perspectiva 

de género en todas ellas, estereotipos en los estudios, y cómo ha sido enriquecedor para el 

área de Juventud y para el área de Igualdad. Desde luego son unas medidas muy acertadas y 

muy avanzadas. 

Desde Geroa Bai echamos en falta y nos preocupa el sector de personas con discapacidad, si 

bien el fomento en el deporte... Pero esos jóvenes o esas jóvenes que tienen una discapacidad 

intelectual no están integrados en la vida cultural o juvenil en todos sus ámbitos. Yo suelo 

tratar con colectivos de estos jóvenes y la verdad es que se sienten fuera de la sociedad. Creo 

que igual se podría trabajar en esta línea. No sé exactamente qué medidas habría que 

implementar, pero sería un tema que se debe tratar con más tiempo, porque nos parece que 

estos jóvenes tienen derecho a vivir como jóvenes en una sociedad como la nuestra que es tan 

inclusiva. 

En las acciones de salud y deporte están las campañas de prevención y motivación para hacer 

deporte. Y vemos que en el tema de cultura es especialmente difícil el acceso a la cultura, pero 

también valoramos mucho que se les motive a que puedan disfrutar y participar más de la vida 

cultural. 

Como he dicho antes, seguiremos el plan. Eskerrik asko. Y a seguir trabajando. 
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SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Aranoa Astigarraga): Mila esker, Satrústegui anderea. 

EH Bildu Nafarroa Taldearen izenean Fernández de Garaialde y Lazkano Sala andereak dauka 

hitza. 

SRA. FERNÁNDEZ DE GARAIALDE Y LAZKANO SALA: Eskerrik asko Lehendakari andrea eta egun 

on denoi. Bienvenidas y bienvenido a esta Comisión. Y muchas gracias por todas las 

explicaciones que nos han trasladado. Yo también, como la señora Altuna, considero que es 

una intervención difícil porque no deja de ser un traslado en esta Comisión de esa 

transversalidad que tiene que ser el plan de juventud. Yo no voy a entrar a analizar las medidas 

que nos han trasladado porque, por ejemplo, en el tema de emancipación y todo lo que tiene 

que ver –empleo, vivienda, educación– o dentro de lo que es el proceso individual –salud, 

cultura, deporte– hay mucho debate por detrás. En muchas ocasiones lo estamos haciendo, 

por ejemplo, en el tema de empleo, en el tema de vivienda. Entiendo que en educación 

también. Y sería quedarme muy muy en la superficie de muchas de las cosas que han 

trasladado. 

Pero sí quiero poner el énfasis en que el plan es flexible, integral, participativo y transversal. 

Para nosotros eso es lo importante y, más allá de las acciones individuales –como digo, 

podemos hablar de empleo, podemos hablar de vivienda–, lo hemos debatido muchísimas 

veces y todas tienen cosas positivas y cosas que tenemos que cambiar y que tenemos que 

reforzar. Insisto, no da tiempo, pero sí que creo que una de las cosas que tenemos que 

cambiar es el proceso participativo y la transversalidad por parte del Gobierno y por parte de 

los parlamentarios y parlamentarias.  

La señora Altuna ha puesto ya encima de la mesa la transversalidad por parte de los distintos 

departamentos y cómo se ve al Departamento de Cultura, Deporte y Juventud el resto de 

departamentos. Creo que no podemos cerrar los ojos, insisto, a lo participativo y lo 

transversal. 

Desde Euskal Herria Bildu siempre hemos creído que las personas jóvenes han sufrido de 

forma diferenciada las consecuencias de la crisis y el sistema y, en la medida en que es un 

sector específico, tiene que tener necesidades específicas, lógicamente. Somos conscientes de 

que hay que responder de forma diferenciada a sus necesidades garantizando el derecho y 

realizando, como ya he dicho, una política transversal en todos los ámbitos. Y se tiene que 

tener en cuenta la opinión de la juventud. Además, toda esa transversalidad siempre tiene que 

ser liderada por el Departamento de Cultura, Deporte y Juventud, pero vuelvo a insistir y 

vuelvo a recalcar, tiene que ser: departamentos, el instituto navarro de juventud y todas las 

personas jóvenes.  

Como ya he dicho, nos parece imprescindible la participación de la juventud en la vida social, 

cultural y política para conseguir sus derechos, para poder satisfacer las necesidades y poder 

favorecer esa transformación social. Es decir, no se pueden hacer políticas de juventud sin la 

juventud. Podemos hablar de las medidas concretas, pero vuelvo a repetir que la participación 

–y además está recogido y lo han dicho ustedes– es menor de la que nos gustaría.  

Entonces, dentro de esa línea Euskal Herria Bildu viene mencionando desde hace mucho 

tiempo que es importantísimo, aparte de los cambios de mentalidad, la modificación del 
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decreto. El decreto ya está listo para subir a Gobierno Abierto, pero nos gustaría verlo y 

valorarlo. Es necesaria una modificación del decreto para que precisamente esa participación 

de la juventud cambie y sea acorde a la realidad de Navarra, porque la juventud es diversa a lo 

largo de toda Navarra. No es igual, como ya lo hemos debatido en muchas ocasiones. Es 

importante que puedan participar jóvenes asociados y jóvenes no asociados. 

Es decir, queremos avanzar en esa idea que nosotros defendemos de que los jóvenes elijan 

dónde quieren vivir, facilitar las condiciones adecuadas de empleo, de vivienda, de servicios, 

ayudas sociales, la movilidad sostenible, etcétera. Estas son medidas que creo que todos los 

grupos compartimos. Es importantísima la emancipación y el empoderamiento de la juventud 

para poder avanzar en lo que es la construcción de una sociedad más justa y equitativa. 

Por eso, desde nuestro punto de vista, más allá de cada una de las medidas –muchas de ellas 

ya se han debatido en otros espacios–, insisto, hay que modificar el decreto foral. Desde 

nuestro punto de vista sería importante la creación de un organismo autónomo que sería el 

encargado de promover el desarrollo y la emancipación de las personas jóvenes para poder 

desarrollar e implementar las políticas juveniles, porque este organismo sería el responsable 

de la coordinación de los distintos departamentos del Gobierno de Navarra, precisamente para 

conseguir esa transversalidad e integralidad de las políticas juveniles. Creemos que esas dos 

medidas son importantísimas y también la participación local con apoyo a los planes locales de 

juventud.  

Creemos que esas tres medidas, más allá de analizar unas con otras, son importantes porque, 

insisto, se ha dicho que el plan es flexible, integral, participativo y transversal, y así tiene que 

ser, pero en muchos casos creemos que se queda en la teoría y no baja a la realidad. Como 

digo, cuesta mucho cambiar a esa visión transversal. 

Y para terminar, me gustaría hacer una pregunta sobre algo que nos preocupa. Dentro de esa 

participación «escasa» de jóvenes, qué participación o qué grado de participación ha habido 

de personas migrantes o de otros orígenes, porque nos parece muy importante para la 

diversidad y la convivencia. Nos gustaría conocer esa participación. 

Nosotros tenemos nuestras discrepancias con las políticas de diversidad que se están 

realizando desde el departamento que dirige la señora Ollo. Creemos que no se está 

incidiendo en la medida en que se debería incidir, pero creemos en las políticas de diversidad 

desde la igualdad. Por eso, nos gustaría saber ese grado de participación porque nos parece 

muy importante. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Mila esker zuri. Podemos-Ahal Dugu Talde 

Parlamentarioaren izenean, Buil jauna, zurea da hitza. 

SR. BUIL GARCÍA: Egun on. Gracias, Presidenta. Son muchos datos. Nosotros también tenemos 

que estudiarlos. Ayer recibimos toda la información por correo y tampoco estamos en 

condiciones de hacer una evaluación general de todas las acciones que se han presentado.  

Nosotros, más allá de todo lo que nos han comentado, hoy haremos algunas preguntas, 

principalmente sobre el efecto que tiene este plan sobre la sociedad, en este caso sobre la 

juventud. Nosotros hemos intentado analizar la actualización del panel de juventud, de los 
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indicadores sociológicos que están publicados desde julio en la página del Instituto Navarro de 

Deporte y Juventud, y tenemos datos que llegan en algunos casos hasta 2016 y en otros casos 

hasta 2015. Y son datos que van reflejando lo que ya han comentado las anteriores 

portavoces, que la juventud ha padecido la crisis de una forma muy importante –incluso su 

peso demográfico ha pasado de ser un 23 por ciento en 2005 a un 17 por ciento en 2016. 

Hay cuestiones muy importantes, como el tema de la emancipación. Del 42 por ciento de 2005 

pasa al 20 por ciento en 2016. Lo que nos gustaría ver es no solo lo que estamos haciendo, sino 

el efecto que tiene sobre la juventud. Por eso también les pediríamos que vayan actualizando 

con celeridad este panel de indicadores para ver qué estamos haciendo, cómo lo estamos 

haciendo y qué efectos tiene sobre la juventud. 

Como les decía, yo voy a hacer algunas preguntas principalmente. Estamos hablando de que 

tenemos ya un grado de ejecución del 97 por ciento, pero estamos en junio. Cuando hablamos 

de grado de ejecución presupuestaria, no sé... ¿Es de 2017? Vale. No lo entendía porque nos 

faltaban seis meses. Perfecto. Muy bien. Duda resuelta y rápidamente resuelta. 

Hay once mesas técnicas que surgen del plan y nosotros en el trabajo con otros 

departamentos ya hemos oído que estaban trabajando, que estaban impulsando. Y yo quería 

preguntarles cómo va ese impulso porque el trabajo transversal con todos los departamentos 

es una de las cosas principales, qué resistencias tienen y hasta dónde están consiguiendo cosas 

para la juventud, mejoras para la juventud, a través de esas once mesas y de la comisión 

interdepartamental. 

Respecto al tema de participación, había recogido algo parecido a lo que había planteado la 

compañera de EH Bildu, esa modificación del decreto. Llevamos mucho tiempo con esta 

modificación. Desde que empezamos la legislatura se empezó a hablar de ella y sabemos que 

es complicado. Aquí hablábamos del diálogo estructurado y de cómo integrar a la juventud 

que no está asociada, etcétera. Nosotros también estudiaremos y trabajaremos para ayudarles 

en este decreto, y que favorezca y fomente la participación. 

Poco más. Como hoy tengo la oportunidad de tener un micrófono y una intervención pública, 

quiero despedirme del compañero Iñaki Iriarte, ya que otros compañeros y compañeras lo 

hicieron... Yo no me voy, todavía me quedo. Que vaya muy bien, compañero. Ha sido un 

adversario político elegante y nos ha estimulado mucho intelectualmente. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Mila esker, Buil jauna. Nafarroako Alderdi 

Sozialistaren izenean, Gimeno jauna, zurea da hitza. 

SR. GIMENO GURPEGUI: Buenos días. Muchas gracias, Presidenta. Bienvenida, señora Herrera, 

y su equipo: señora González Díez, señor Goñi y señora Obanos.  

Nosotros hemos tenido una noche de trabajo paralelo con respecto al informe y hemos hecho 

una serie de conclusiones quizás un poco más concretas que las que se han trasladado por 

parte de las personas que nos han antecedido en la palabra. En todo caso, la dialéctica entre la 

competencia y la responsabilidad está ahí. Hay muchas cuestiones en las que parece ser que 

ustedes no son competentes. Y ese es el análisis que nosotros hacemos. Pero nosotros sí les 

vamos a asumir el rol de responsabilidad y, además, lo queremos hacer de una forma 
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constructiva, porque nosotros apreciamos y valoramos la actitud de la consejería de compartir, 

de informar y de difundir todas las actuaciones, y de intentar que el espacio que trasladan en 

todos los ámbitos sea lo más plural posible y lo más diverso posible –ya saben ustedes que en 

el ámbito del deporte nosotros no vamos a estar muy de acuerdo por cuestiones muy locales. 

Y eso, en un gobierno colegiado como el suyo, nosotros lo agradecemos enormemente y lo 

queremos destacar. 

Hay algunas cuestiones que las vamos a trasladar, además, de forma constructiva en el ánimo 

de que se pueda mejorar el trabajo que ustedes están haciendo, que nosotros apreciamos. En 

todo caso entendemos que es complicado que ustedes se pongan a quejarse de sus colegas en 

un gobierno colegiado del que ustedes forman parte, pero ustedes deberían quejarse de lo 

que ocurre. Ustedes deberían quejarse de que las políticas de juventud no se están prodigando 

por parte del Gobierno en el que ustedes mismo participan, el Gobierno de Navarra.  

Yo me voy a intentar explicar lo mejor posible en el tiempo que la Presidenta me otorgue. 

Ustedes han convocado mesas técnicas y lo normal es que en esas mesas técnicas hubiesen 

existido –ya que hay muchas actuaciones que dependen de otros departamentos– informes 

técnicos de cada uno de esos departamentos. Y obviamente en muchas mesas no ha habido 

informes de esos departamentos y, en otras, los informes que había lo que decían y nada –

discúlpenme– era prácticamente lo mismo. 

En esta cuestión está el análisis de la capacidad de decisión que se ido trasladando por los 

portavoces y las portavoces que me han antecedido. En todo caso, a nuestro modo de ver en 

el análisis rápido que hemos hecho se quiere justificar mucho con la cruz de ejecutar: esto se 

ha ejecutado, esto no sea ejecutado. Y en el análisis que hemos hecho por áreas y por ámbitos 

vemos que hay muchas cosas sin ejecutar. A pesar de que no hemos podido seguir la 

atropellada exposición de actuaciones. 

Por ejemplo, en educación ustedes tienen treinta actuaciones, seis tienen presupuesto cero. 

De ellas, el presupuesto mayor, 390.000 euros sobre 1.398.000 euros son para programas del 

uso oral del euskera y generalización del aprendizaje del euskera. Ningún problema. Solo que 

es un tercio del presupuesto. El problema no está con respecto al euskera, está con la política 

lingüística del Gobierno. Ningún problema con respecto al euskera, pero es un tercio del 

presupuesto del ámbito de Educación. Nadie lo ha aportado y nosotros queríamos aportarlo. 

Haremos otra referencia a empleo. Usted no es la competente, pero por qué siete de cada diez 

empresas no encuentran entre los jóvenes perfiles adecuados, teniendo el famoso y difundido 

programa estratégico de Formación Profesional por parte de la Consejera Solana. Es decir, en 

el ámbito de las políticas activas no se han puesto medidas en marcha relacionadas con la 

recuperación del empleo joven. Ninguna por parte del señor Laparra. Pero, ¿quién es el 

responsable? ¿Quién es el culpable en esta cuestión? Los dineros que se utilizan para el 

empleo en estas cuestiones no son fondos propios. Es decir, no hay vocación por parte del 

Gobierno de Navarra. Son fondos estatales, son fondos ajenos, ni para la orientación ni para la 

formación ni para las escuelas taller. Nos llama la atención. 
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Y hay un acuerdo de políticas activas de retorno del talento de Navarra y no se ha hecho nada. 

Repercute fundamentalmente en las políticas de empleo en Juventud, pero ustedes no son los 

competentes. Ustedes tienen diecisiete acciones, diez con presupuesto cero de un 

presupuesto total de casi diez millones de euros. Pero nueve millones de euros son para las 

escuelas taller y para PIFE. Y usted, señor Goñi, ha dicho que no se han ejecutado. Entonces no 

se adjudica el dinero. Además, no están dirigidos en exclusiva a jóvenes. Nosotros creemos 

que esta es un área de mejora ostensible del plan. 

En vivienda la ley mejora y prioriza al colectivo de jóvenes. Eso está claro. Ahí sí que hay una 

priorización en la ley de vivienda. Ustedes tienen once acciones, una con presupuesto cero. Y 

curiosamente hay acciones que no están enfocadas exclusivamente para jóvenes. Se trata de 

ampliar la oferta de viviendas de alquiler, viviendas de alquiler de inclusión social, programas 

de ayuda de emergencia social... Y nosotros creemos que hay que reevaluar el plan y hay que 

introducir incentivos fiscales porque el alquiler ha subido mucho. Esta es una aportación que 

nosotros queremos trasladar. 

En el ámbito de salud hay nueve acciones de las que cuatro tienen presupuesto cero. Y de los 

1.396.000 euros, 900.000 van destinados a la prevención del consumo de drogas que 

evidentemente no serán solo para la población de catorce a treinta años. Estas son algunas 

observaciones que tengo. 

En cultura hay siete acciones y se ejecutan todas, pero apenas son acciones teniendo en 

cuenta la importancia que tiene esta área. Y de los 889.000 euros que hay presupuestados, 

625.000 son para becas de ampliación de estudios artísticos. Me parece una actuación 

presupuestada y una actuación planificada un tanto descompensada. Y nosotros creemos que 

se puede mejorar en este ámbito.  

Pero hablemos del deporte. Quiero decir que con la importancia que tiene un área como el 

deporte solo se destinan 84.000 euros al plan con solo siete acciones, de las que tres tienen 

presupuesto cero, señor Goñi. Entonces esto es triste cuando este departamento es un 

Instituto Navarro de Deporte y Juventud.  

Al euskera –nosotros no estamos en contra del euskera, estamos en contra de la política 

lingüística de este Gobierno– se le dedica un 464 por ciento más de recursos económicos que 

al deporte en su consejería. Ni más ni menos. Usted tendrá más datos que nosotros. Nosotros 

tenemos la información desde ayer por la tarde. Analizamos las cuestiones y las partidas 

presupuestarias, y lo hacemos con el mayor rigor que podemos y con los medios que tenemos, 

se lo puedo asegurar. A ver si ahora resulta que estamos hablando de otra cosa. Igual me 

habré confundido en algún dato, pero los datos podrán oscilar relativamente, señor Goñi. En 

todo caso, usted tiene el turno de réplica para poder cerrar el debate. 

En participación, hay veintitrés acciones de las que ocho tienen presupuesto cero. Y algunas 

son acciones que no son más que la continuación de lo que antes se hacía en la Comunidad. 

Por lo tanto, en este sentido... 

En inclusión social y diversidad, hay doce acciones todas ellas con presupuesto, pero quiero 

destacar que, de los 92 millones de euros, la renta garantizada supone 73 millones, y en su 
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ficha de actividad parece que está destinada a personas de entre dieciocho y sesenta y cinco 

años. No acabamos de entender muy bien la ubicación en este sentido.  

En cuanto a igualdad, la portavoz de Geroa Bai decía que había acciones avanzadas y 

acertadas, en ese nivel de escasa autocrítica que siempre traslada el grupo del Gobierno. Las 

acciones serán avanzadas, serán acertadas, pero son escasas porque de catorce acciones, ocho 

tienen presupuesto cero. Entonces, cuando venimos con el discurso preparado de casa, 

independiente de valorar exactamente por qué lo decimos, pasan estas cosas. En desarrollo 

territorial hay veinticinco acciones de las que dos tienen presupuesto cero. Entonces nosotros 

creemos que...  

En cuanto a localización, alguna cuestión se ha hecho en Tudela, pero nosotros entendemos 

que la excesiva localización de las actividades en el área metropolitana de Pamplona pondera y 

satura de forma excesiva. Entendemos que hay que diversificar en el ámbito de localización y 

de territorio todas las actuaciones.  

Por lo demás, también entendemos que el plan se diseñó con gente joven, que en su día se 

contó con gente joven para redactarlo, pero para su desarrollo se ignora de alguna manera de 

forma significativa al sector poblacional directamente afectado. Quiero decir que la única 

participación juvenil posible es la del personal técnico del Consejo de la Juventud de Navarra, 

cuya participación se limita bastante por la cantidad de trabajo y gente que puede tener el 

propio consejo. 

A partir de ahí, nuestra plena disposición a colaborar. Y seguiremos analizando un poco más el 

plan. Pero, en todo caso, choca que, del total de acciones, teniendo en cuenta que es un plan 

foral de juventud –en esa dialéctica en la que yo iniciaba entre competencia y 

responsabilidad– treinta acciones que dependen directamente de ustedes tienen presupuesto 

cero. Y en ese sentido nos gustaría recibir alguna explicación para poder ajustar nuestra 

valoración y nuestro control. Por lo demás, quiero agradecer de nuevo la intervención aquí. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Mila esker. Alderdi Popularraren izenean, García 

jauna, zurea da hitza. 

SR. GARCÍA JIMÉNEZ: Muchísimas gracias, Presidenta. Buenos días. Quiero agradecer, cómo 

no, las tres intervenciones y que den una explicación al documento que se nos envió ayer y 

que nosotros no hemos tenido posibilidad de analizar con la profundidad que nos hubiese 

gustado para hacer hoy una valoración más exhaustiva de ciertas cuestiones que nos importan. 

Con respecto a la participación quiero decir –y creo que ya lo hemos dicho siempre– que 

nosotros entendemos una participación mucho más abierta de la que se ha hecho, desde 

nuestro punto de vista, claro está, con respecto a la elaboración del II Plan de Juventud. 

Efectivamente ha habido una participación superior a la que ha habido en otros proyectos, 

pero efectivamente no se ha llegado a un porcentaje importante que representa a la totalidad 

de los jóvenes de nuestra Comunidad.  

Yo creo que ahí –y lo hemos dicho siempre– debemos hacer una profunda reflexión sobre 

cómo debemos llegar a la gente joven. Efectivamente las fórmulas de acceso a las inquietudes 

que tienen los jóvenes son totalmente diferentes a como se están planteando. Hay fórmulas 
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en las que debemos empezar a trabajar para tratar de llegar a una parte de la población joven 

que sea significativa, porque es difícil llegar a todos, y que desde nuestro punto de vista sea 

representativa. 

Hay dos cuestiones que me gustaría valorar. Muchas evidentemente ya se han planteado, y 

quiero decir que con respecto a... Nosotros planteamos una interpelación a la Consejera y se 

trató de derivar a otra consejería. Hoy hemos visto y hemos ratificado que nosotros de lo que 

queríamos hablar es de lo que también se habla en el II plan –sobre todo en el análisis y las 

conclusiones de dicho plan– que es básicamente del empleo, a través del Fondo de Garantía 

de Juvenil.  

Creemos que el Gobierno de Navarra no cumple o no ha hecho los deberes en esta materia 

porque queda mucho recorrido –más que recorrido administrativo un recorrido importante a 

nivel económico– porque creo, y así me consta, que existe aún una cuantía económica muy 

importante de la cual Navarra –ya no solo Navarra, sino otras muchas comunidades– se puede 

aprovechar. Y yo creo que todos debemos incidir en la importancia que tiene el dar a conocer 

el Fondo de Garantía Juvenil. Ha costado mucho esfuerzo luchar por la cuantía económica que 

corresponde a nuestro país, y evidentemente creo que es competencia de cada una de las 

comunidades el hecho de poner en práctica el Fondo de Garantía Juvenil. 

Otra cuestión es que efectivamente el propio plan no se ha tenido en cuenta de la manera que 

se tenía que haber tenido en cuenta por parte de otros departamentos. Y pongo el ejemplo de 

Empleo. Las políticas de empleo del actual Gobierno de Navarra creemos que no van acordes 

ni al plan ni a satisfacer las necesidades que tiene la gente joven de nuestra Comunidad.  

Creemos que sucede lo mismo en materia de Educación, pero la guinda del pastel está en 

Vivienda. Yo creo que, independientemente de las políticas de alquiler puestas en marchas por 

este Gobierno, queda un trabajo importante, muchísimo camino por recorrer, y creo que es 

conveniente emplazar a la propia consejería y al director del propio departamento a una 

cuestión fundamental, que son las medidas puestas en marcha en su momento por parte del 

ministerio para el fomento del alquiler de personas jóvenes. Cierto es que, por la singularidad 

de nuestra Comunidad con respecto al fuero, el ministerio no tiene competencias, pero creo 

que es conveniente que el Gobierno de Navarra traslade las medidas puestas en marcha por el 

ministerio porque creo que fomentan el alquiler de la gente joven, y creo que ambas pueden 

ser complementarias. 

Insisto en que la política de vivienda está alejada de las necesidades de los jóvenes de nuestra 

Comunidad, como también considero que se le da excesivo valor económico y recursos 

humanos a todo aquello que tiene que ver con el euskera. Comparto plenamente, como digo, 

el exceso en materia presupuestaria que hay con respecto al incentivo del euskera. Nosotros 

en ningún momento –y creo que debe quedar clara la postura– estamos en contra, pero sí 

estamos en contra de la cantidad y de la importancia, y quizás del exceso que se le da por 

parte de este Gobierno. 

Pocas más cuestiones tengo que decir. Quiero incidir en el tema de la participación. Creo que 

desde el Partido Popular hemos dicho por activa y por pasiva, que hay que tratar de buscar 

fórmulas para llegar a la gente joven para que, efectivamente, los planes sean representativos 
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del peso que tiene la juventud en nuestra Comunidad. Nos consta porque allá donde 

gobernamos vemos lo complicado que es llegar a la gente joven. Creo que es un reto, ya no 

solo del Gobierno, sino también de los presentes en esta Comisión como partidos políticos 

porque yo creo que lo que debemos hacer es fomentar esa participación.  

Poco más tengo que decir. Ojalá el plan o los próximos planes tengan más incidencia en la 

labor diaria del resto de consejerías, ya sea Empleo, Salud, Vivienda y Educación, que creemos 

que son las fundamentales, y que no sea un mero documento con un número de medidas 

porque efectivamente por mucho que se quiera y que exista voluntad, si no la hay por parte de 

otros departamentos, no se ponen en marcha. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Mila esker, García jauna. Izquierda-Ezkerra 

Taldearen izenean, Nuin jauna, zurea da hitza. 

SR. NUIN MORENO: Muchas gracias, señora Presidenta. Quiero agradecer al departamento la 

información que nos ha trasladado sobre la ejecución en el primer año, 2017, del II Plan de 

Juventud. Para nosotros este plan no es una mera agregación de medidas o de actuaciones, 

sino que en su elaboración lleva un proceso muy amplio de reflexión y de participación. Yo 

creo que esto hay que recordarlo y es un elemento de partida importante porque, 

efectivamente, se trató –y así lo creemos nosotros– de hacer un plan de juventud con los 

jóvenes y que fuese integral y que fuese transversal, y que acometiera todos los ámbitos de 

actuación necesarios. 

Dicho esto, en la evaluación y en la ejecución de este primer año, los datos muestran un nivel 

de trabajo muy importante, un nivel de compromiso muy importante con ese 97 por ciento de 

acciones ejecutadas y con ese 92 por ciento del presupuesto. Y, sin embargo, aunque el plan se 

elaboró con la participación y la presencia de la juventud en todo el desarrollo del plan –era 

uno de los objetivos esenciales–, a la hora de la evaluación a través de los cuestionarios que se 

han planteado, la propia Consejera ha trasladado que, aunque la nota de los jóvenes es alta –

cuatro sobre cinco–, la respuesta es baja.  

Y esto invita a profundizar qué falta para que esta participación sea mayor, porque nosotros 

estamos convencidos de que es uno de los objetivos claros del departamento y del plan, y que 

se trabaja con esa voluntad. Pero si esa respuesta es baja, hay que profundizar en ello y hay 

que ver qué sucede y qué hace falta para que esa respuesta sea más alta. 

El señor Buil decía –y nosotros estamos de acuerdo– que es necesario medir, no solo el 

número de acciones que se ejecutan, el presupuesto ejecutado, esa evaluación del colectivo 

joven, del personal técnico, de los responsables de las unidades administrativas... sino que es 

necesario también medir qué resultados y qué efectos tienen todas estas acciones, todo este 

plan, en la situación de la juventud, en la realidad de la juventud, en temas tan esenciales 

como la emancipación, la vivienda o el empleo, porque es ahí donde vamos a medir si 

realmente está siendo eficaz en mejorar esa situación, que es muy complicada, que es muy 

difícil. Y evidentemente no podemos pretender que este plan le dé una solución plena porque 

está fuera de su alcance.  
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En materia de empleo, que es uno de los elementos más críticos para gran parte de la 

juventud, hay elementos que determinan y que han determinado el nivel de precariedad o de 

falta de calidad en el empleo que evidentemente este plan no puede abordar. La normativa 

laboral, la reforma laboral son elementos que escapan a la competencia y a la actuación, y es 

crítico y central en la situación de la juventud. Si los que tienen la competencia ahora dicen 

que tampoco es el momento de cambiarlo, que cada uno que asuma su responsabilidad. 

Por tanto, no pretendemos que este plan tenga que trasladarse en unos resultados 

espectaculares, pero sí hay que medir esos resultados. No solo hay que evaluar cuántas 

acciones cumplimos, cuánto presupuesto ejecutamos, sino ver realmente si se traduce en una 

mejora de parámetros esenciales de la situación de la juventud. 

Nosotros también estudiaremos y valoraremos más en detalle la documentación que se nos ha 

trasladado, pero partiendo de que reconocemos el trabajo y la voluntad clara y el compromiso 

claro del departamento y de la dirección del Instituto Navarro de Deporte y Juventud, en que 

este sea un auténtico plan de juventud y que se haga con participación.  

No creemos que las partidas del euskera sean excesivas. No hay partidas excesivas ni hay 

ninguna cosa elefantiásica ni nada que se le parezca en la política lingüística ni en lo que se 

hace desde el Gobierno de Navarra. Son actuaciones, son partidas muy medidas, pero desde 

un compromiso evidentemente con la necesaria presencia del euskera en las diferentes 

acciones y actuaciones que se desarrollan. Esto habría que dejarlo claro porque forma parte de 

un discurso recurrente por parte de la oposición, pero si se examinan de verdad los números y 

las cifras, no tiene base, por lo menos en nuestra opinión. 

Y por nuestra parte nada más. Quiero agradecer la información y les animo a seguir trabajando 

y a tratar de conseguir mejorar en lo que haya que mejorar para que la participación de la 

juventud en la implantación de este plan aumente, crezca. La activación de la juventud es un 

elemento central, junto con los propios contenidos del plan, para desarrollar auténticas 

políticas de juventud. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Mila esker guztioi. Orain, erantzuna emateko, 

kontseilari anderea, zurea da hitza. 

SRA. CONSEJERA DE CULTURA, DEPORTE Y JUVENTUD (Sra. Herrera Isasi): En primer lugar, 

quiero agradecer a todos y a todas sus aportaciones y sus reflexiones. Creo que van en sintonía 

con las reflexiones que nosotros tenemos desde el propio departamento en esta tarea difícil 

de llevar a cabo esas políticas transversales de juventud. El papel que tiene nuestro 

departamento en esas políticas de juventud no es otro que el de recordar a los departamentos 

esa obligación que tienen y esa tarea que tienen con la juventud. Nuestra labor consiste en 

coordinar todo lo que se hace en los diferentes departamentos, en visibilizarlo y en hacer 

partícipe a la juventud. Es decir, servimos de canal de participación de la juventud. Estas son 

tareas difíciles por el propio colectivo. No olvidemos de que estamos hablando de un colectivo 

joven que va desde los catorce a los treinta años, con diferentes situaciones en esas etapas.  

Los retos que han salido encima de la mesa y que yo he apuntado aquí son, por una parte, la 

propia visibilización... Antes de la visibilización del plan, iré a la propia configuración del plan. 
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Como el señor Gimeno ha apuntado, llama la atención... Desde el origen reflexionamos sobre 

si incluir o no incluir todas aquellas acciones, por ejemplo, en el ámbito del deporte, que se 

hacen para la población joven. Lógicamente teníamos que incluir prácticamente el 

presupuesto total de Deporte y los programas que llevamos a cabo nosotros directamente, 

como los juegos deportivos de Navarra que están dirigidos a una población entre ocho y 

dieciocho años. Podíamos haber hecho esa labor de segmentar la población a la que va dirigida 

a partir de los catorce años. No incluimos los juegos deportivos de Navarra en su conjunto y se 

decidió incluir en el plan de juventud aquellas medidas y acciones específicas que van por 

encima de esos programas habituales dirigidos al deporte base. Y quizás, a la hora de hacer la 

lectura de las acciones, se da una lectura incompleta. 

En el caso de la renta social garantizada, por ejemplo, tras bastantes debates también se 

decidió meter esa parte de la renta social garantizada que el Departamento de Derechos 

Sociales estimaba que iba a ir dirigida precisamente a este segmento de la población. De ahí 

también la dificultad de afinar con las cantidades presupuestarias. ¿Cuánto dinero vamos a 

dedicar en 2017 a la renta social garantizada? Es difícil de medirlo con antelación puesto que 

es una renta que se va otorgando en función de las necesidades sobrevenidas que van 

surgiendo. Con lo cual, el primer reto es decidir, en la propia configuración del plan, qué 

acciones se meten.  

Hay algunas acciones de presupuesto cero porque son acciones llevadas a cabo con personal 

propio funcionario que dedica su tiempo a llevar a cabo esa tarea, pero no tienen un gasto 

externo. 

Por lo tanto, el primer reto es la configuración y el segundo es la visibilización del plan. 

Efectivamente hay una constatación de que hay una buena parte de la juventud que no es 

consciente de que existe este plan. Sí es consciente –porque le ha tocado o no– de que existen 

unas determinadas acciones que le pueden afectar a su vida cotidiana implantadas por las 

Administraciones públicas, pero quizá no tiene esa conciencia de que existe un plan como tal. 

Ese es un reto. 

La participación también es otro reto en el que estamos continuamente trabajando. Tenemos 

el Consejo de la Juventud de Navarra, que es ese órgano de carácter público con el que 

trabajamos mano a mano y que está formado por personas jóvenes. Y ellos, a su vez, 

reconocen que tienen que trabajar mejor su comunicación con la población joven. De ahí el 

decreto foral en el que estamos trabajando para regular el Consejo de la Juventud. Pero no 

solo el Consejo de la Juventud de Navarra, sino los consejos locales y comarcales, que es una 

figura que está contemplada en la Ley Foral de Juventud y que hasta la fecha no se ha 

desarrollado. Consideramos que es muy importante que existan esos consejos a nivel local. 

Voy a comentar algunas medidas que hemos tomado en relación con la participación en 

juventud. Recuperamos las convocatorias de entidades para tener esa relación directa que se 

había perdido con los técnicos y técnicas de juventud que están trabajando en la primera fila, 

en los ayuntamientos, en los puntos de información juvenil. Estamos recuperando un liderazgo 

en el que Navarra fue líder, pero que se perdió en la última legislatura con esa bajada brutal 

que tuvo el presupuesto de Juventud de casi un 80 por ciento. Estamos en ese proceso de 

recuperación.  
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Y también está una medida pequeña en cuanto a cuantía económica, pero muy simbólica, que 

es instaurar los presupuestos participativos porque seguramente llegaremos más a la juventud 

y participará más cuando le permitamos gestionar directamente una parte de nuestros 

presupuestos. Que no solo le enviemos encuestas para que evalúe, sino que le permitamos 

tener un papel protagonista. 

El reto de la transversalidad es un reto constante de hacer recordar a los diferentes 

departamentos que tengan presente a la juventud. La comisión interdepartamental y las 

mesas técnicas son los órganos principales para llevar a cabo este reto. 

Quiero contarles una anécdota. En la última comisión interdepartamental de marzo acudieron 

directores y directoras generales de departamentos que no estaban incluidos en el plan de 

juventud, pero que tenían curiosidad o querían acercarse y asomarse al plan. Y para este 2018 

ya están implementando medidas. Hablo de Hacienda, que tiene claro que tiene que llevar a 

cabo medidas de conciliación fiscal hacia la población joven. Hablo de Función Pública, que 

está cuestionándose qué tiene que hacer el Gobierno de Navarra para que el acceso a la 

Función Pública se abra a los jóvenes o que los jóvenes tengan vías de acceso a la Función 

Pública. O hablo de Interior, que tiene una tarea importante en el tema de la educación vial y 

una más importante, si cabe, en el asunto de la seguridad de nuestros jóvenes en las 

carreteras, en la prevención, para que no haya accidentes de tráfico protagonizados por 

jóvenes.  

Con lo cual, la comisión interdepartamental y las mesas técnicas que se están reuniendo varias 

veces al año en las que confluyen el colectivo joven y los técnicos y técnicas, funcionarios del 

Gobierno de Navarra que están trabajando en los diferentes departamentos, son dos temas 

nucleares en los que seguiremos trabajando porque es imprescindible. 

Y poco más. Me quedo con el reto final que ha apuntado el señor Nuin de que habría que ir 

más allá de esta evaluación de la ejecución del plan y llegar a hacer una evaluación de si ha 

habido una mejora en la población joven, el impacto real –creo que lo ha comentado algún 

otro portavoz– en la población joven de estas medidas, más allá de hacer la evaluación del 

plan. Así que muchas gracias a todos. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Honekin batera bukatuko dugu eskerrak ematen 

bai Herrera andereari, bai Goñi jaunari, bai González andereari, baita Obanos andereari ere. 

Iruditzen bazaizue bost minutuko etenaldia egingo dugu taldea agurtzeko eta bigarren puntura 

pasatuko gara. 

Haremos un receso de cinco minutos, si les parece bien, para despedir a la Consejera y a su 

equipo, y volveremos para la moción. 

(Se suspende la sesión a las 10 horas y 59 minutos). 

(Se reanuda la sesión a las 11 horas y 7 minutos). 

Debate y votación de la moción por la que se insta al Gobierno de Navarra a establecer una 

normativa para la concesión de becas de viaje que den la oportunidad a la juventud navarra 
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de descubrir la Unión Europea, los países que la integran y sus gentes, presentada por el GP 

Partido Socialista de Navarra. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Hasiera emango diogu bigarren puntuari. 

Nafarroako Alderdi Sozialista Talde Parlamentarioak aurkeztu duen mozioa eztabaidatu eta 

bozkatzea da, horren bidez, Nafarroako Gobernua premiatzen da bidaia bekak emateko araudi 

bat ezar dezan nafar gazteek aukera izan dezaten Europar Batasuna osatzen duten herrialdeak 

eta pertsonak ezagutzeko. Esposizioa egiteko daukazu hitza, Gimeno jauna. 

SR. GIMENO GURPEGUI: Gracias, Presidenta. Buenos días de nuevo a todos y a todas. La 

proposición del Partido Socialista de Navarra hoy pretende contribuir al desarrollo de la 

Comunidad Foral en un aspecto esencial, que es fomentar políticas que trasladen o que 

incrementen la participación de los jóvenes en la vida pública. Un objetivo loable y un objetivo 

que tiene que ser compartido con la acción exterior que tienen que tener las instituciones de 

la Comunidad Foral de Navarra en el deber de atender el interés de los ciudadanos más 

jóvenes, fundamentalmente porque el factor individual de progreso de los jóvenes y el factor 

colectivo contribuye al factor obviamente de la Comunidad Foral de Navarra. Pero, además, 

está el deber de regular o de formar jóvenes titulados en materias relacionadas con la acción 

exterior, con la Unión Europea y, además, obviamente con un objetivo que tiene el actual 

Gobierno de Navarra, que es la cooperación transfronteriza. 

En este sentido, en el momento actual, nosotros entendíamos que sería bueno ampliar en la 

juventud navarra el conocimiento in situ de los pueblos, de los territorios y obviamente de las 

instituciones de la Unión Europea de forma atractiva para estimular la construcción europea y 

contribuir de forma decisiva a la internacionalización de la Comunidad Foral de Navarra. 

Y en ese sentido obviamente queríamos trasladar la necesidad de establecer una norma con 

unas bases, con unas becas, donde haya oportunidad de descubrir países, gentes y hacer 

partícipes a otros jóvenes de experiencias, de conocimientos adquiridos... Y que esto se 

traslade en objetivos, en objetivos que para nosotros son determinantes, para contribuir con 

esta iniciativa, que es el conocimiento más exhaustivo de la Unión Europea y la posibilidad de 

que los jóvenes puedan interactuar.  

Hace un momento estábamos hablando de las políticas de participación activa de los jóvenes, 

pero a nosotros, en el momento actual, nos parece importante ampliar la orientación 

internacional de nuestra ciudadanía, reforzar el espíritu europeo y los valores de libertad, de 

diversidad y de tolerancia.  

Para acabar, decía el cantautor uruguayo Quintín Cabrera que las ciudades son libros que se 

leen con los pies, y nosotros queremos que los jóvenes navarros y las jóvenes navarras se 

peguen un atracón de lectura y un atracón de Europa con intercambios y que las calles de los 

países vecinos sean parte de nuestra cultura y de nuestro acervo más cercano. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Muchas gracias, señor Gimeno. Vamos a abrir un 

turno a favor y otro en contra. ¿Turnos a favor? Denak, guztiak. Beraz, Altuna anderea, zurea 

da hitza. 
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SRA. ALTUNA OCHOTORENA: Mila esker lehendakari andrea. Turno a favor por parte de este 

grupo parlamentario que va a apoyar la moción que presenta en el día de hoy el Partido 

Socialista de Navarra sobre una cuestión que afecta, decía el señor Gimeno, a la internalización 

y a la movilidad.  

Venimos de una comparecencia en la que hemos hablado del II Plan Foral de Juventud. El año 

pasado, cuando se presentó ese plan, este grupo parlamentario ya señaló que se veía una 

escasez de medidas acerca de la movilidad, que se podían impulsar más medidas acerca de 

esta cuestión, porque entendemos que la movilidad contribuye esencialmente a la 

comprensión intercultural tanto en Europa como a nivel internacional, y que además puede 

contribuir desde ese conocimiento intercultural a la integración y al crecimiento de Europa. Es 

indispensable conocer los países que integran la Unión Europea y creo que desde ese aspecto 

es fundamental. 

Además, la apuesta europea acerca de este tipo de programas es clara. Existe una iniciativa 

llamada «Juventud en Movimiento», que es una iniciativa destinada a ayudar a los jóvenes a 

adquirir los conocimientos, las capacidades y la experiencia que necesitan para que su primer 

trabajo se convierta en realidad. Además, dice que tiene como objetivo que la educación y la 

formación se ajusten mejor a las necesidades de los jóvenes y a animar a que un mayor 

número de ellos aprovechen las becas de la Unión Europea para estudiar o formarse en otro 

país, subrayando la necesidad de conocer otros países. Y no hay que olvidar que, además, es 

una iniciativa dentro de la Estrategia 2020 que, como saben, se marca una serie de objetivos, 

entre los que está la movilidad. La apuesta española, en las bases de la Estrategia Juventud 

2020, también contempla medidas sobre la movilidad. Y en ese contexto europeo y español 

llegamos a las regiones.  

Es cierto que, analizando y estudiando la propuesta del Partido Socialista, entendemos que se 

han apoyado en la iniciativa que la Junta de Extremadura ha hecho en relación con esta 

cuestión, porque lo que plantea y las bases que se incluyen en ella aparecen en la convocatoria 

del 31 de mayo que publicó, como digo, la Junta de Extremadura, el Decreto del Presidente 

7/2018. Y tenemos que reconocer que existía en este grupo parlamentario inicialmente una 

duda acerca de las formas a la hora de acometer el impulso de esta iniciativa con lo de 

contemplar o establecer una normativa. Entendemos que con una convocatoria de becas es 

suficiente estableciendo, eso sí, las bases.  

Es cierto que hace cuatro días tan solo conocimos una noticia en relación con esta cuestión. 

Algunos medios titulaban: Interrail gratuito para quince mil jóvenes de dieciocho años de la 

Unión Europea acerca del programa DiscoverEU, que es una propuesta del Parlamento 

Europeo que tiene como objetivo hacer frente al creciente euroescepticismo antes de las 

elecciones europeas del año que viene. Entiendo que aquellos que nos sentimos europeos 

debemos contribuir desde nuestros ámbitos locales y regionales a impulsar ese sentimiento de 

pertenencia y de apoyar este tipo de iniciativas. 

Quiero poner encima de la mesa las propuestas que establece este programa. Entre ellas, 

establece como requisitos los dieciocho años que se tienen que tener para participar en él. 

Cubre los tickets de viaje, pero la comida, el alojamiento y otros costes de viaje quedan 

excluidos y apunta a que para participar en este tipo de programas lo que se tiene que hacer 
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es responder a cinco preguntas sobre cuestiones europeas para que, después, las instituciones 

europeas puedan tener un criterio a la hora de escoger qué jóvenes van a participar en este 

proyecto, dado que quizás el dinero no da para todos los jóvenes. 

Creo que son propuestas interesantes y, al menos, hay que tenerlas en cuenta. Y, si esta 

moción sale adelante, el Gobierno puede tenerlo en cuenta para mejorar o completar la 

propuesta que tenemos hoy encima de la mesa.  

Sin duda, en todo caso, desde Unión del Pueblo Navarro quisiera dejar claro que creemos que 

es necesario impulsar la movilidad para permitir a los jóvenes descubrir y vivir experiencias de 

primera mano en los diferentes países y culturas de Europa. Somos Europa y vivimos en 

Europa. Y debemos brindar a los ciudadanos la oportunidad de descubrir Europa, de unirla, y 

de fomentar su convivencia con este tipo de experiencias. Son palabras que traigo a colación 

porque fueron las que empleamos concretamente el año pasado, en junio de 2017, cuando 

valoramos ese II Plan Foral de Juventud y que nos sirven hoy también para apoyar esta 

moción. Muchas gracias. Mila esker. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Mila esker, Altuna anderea. Geroa Bai Taldearen 

izenean, Satrústegui anderea, zurea da hitza. 

SRA. SATRÚSTEGUI MARTURET: La explicación que ha dado la señora Altuna creo que es la que 

mejor ha explicado el sentimiento de esta moción. Nosotros la apoyaremos con base en todo 

lo que ha comentado. Nos parece que esta convocatoria es un punto más de innovar en 

Navarra y nos parece muy interesante para los jóvenes el conocimiento de Europa e 

interactuar con otro tipo de jóvenes del continente para ampliar su orientación internacional, 

reforzar el espíritu europeo, y los valores de libertad, diversidad y de tolerancia, como bien lee 

la moción. Nos parece, sin duda, importante.  

Sobre la norma que establezca las bases... Pone: Dar oportunidad a más jóvenes navarros. 

Pero el problema es, ¿a quiénes vamos a llegar? ¿A cuántos? Todo depende de la partida 

presupuestaria. De todas formas, aquí hay un matiz con el que no estamos de acuerdo, que es 

por qué universitarios y por qué titulados. Sí, ellos tienen derecho, pero en Juventud estamos 

hablando de inclusión social, de la FP, de no promover la discriminación, de la coeducación... y 

resulta que ahora estamos haciendo una norma para que vayan otros... En la normativa que se 

haga, estaremos firmes para que sea más plural, para que sea para todos y para todas, porque 

se va a quedar un poco huérfana si hacemos una medida un descompensada. 

Apoyaremos la moción y desde luego haremos un seguimiento para que la normativa recoja 

las inquietudes que desde Geroa Bai aportamos. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Mila esker, Satrústegui anderea. EH Bildu 

Nafarroaren txanda da. Fernández de Garaialde y Lazkano Sala andereak dauka hitza. 

SRA. FERNÁNDEZ DE GARAIALDE Y LAZKANO SALA: Eskerrik asko, Lehendakari andrea. Yo 

tengo que reconocer que, cuando leí la moción, sinceramente no sabía ni cómo se planteaba ni 

a cuántas personas iba dirigida, es decir, cuál era el planteamiento de fondo, hasta que pude 

leer el proyecto de decreto que se hizo en Extremadura. Ahí más o menos se ven los criterios 

de valoración, incluso las partidas presupuestarias –concretamente en 2018 son treinta mil 
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euros. Es decir, cuando leí el proyecto de decreto de Extremadura, entendí bastante más la 

propuesta de resolución y es lo que nos hizo cambiar de opinión con respecto a la moción.  

Entonces, lo que tenemos que hacer en los próximos presupuestos es poner la cantidad que 

consideremos y, a partir de ahí, que se haga el decreto. Lógicamente, no semejante al de 

Extremadura, porque nosotros creemos que hay que cambiar algunos criterios de valoración. 

Dicho esto, desde Euskal Herria Bildu creemos que es importante la movilidad de las personas 

jóvenes y ofrecer oportunidades para viajar y conocer la Unión Europea y sus diferentes 

culturas, porque creemos que esto sí enriquece y ayuda al desarrollo personal. Como he dicho, 

creemos que para eso es importante el fomento de la movilidad.  

Quiero recalcar algo que ya ha comentado también la señora Satrústegui. En este corta y pega 

o copia que se ha hecho de la exposición de motivos del propio decreto de Extremadura, en el 

que también se habla de formar a jóvenes titulados universitarios, nosotras tampoco 

entendemos por qué, cuando estamos hablando de personas jóvenes, en la propia exposición 

de motivos se hace esa discriminación para jóvenes titulados universitarios. Es decir, si 

estamos hablando de ofrecer oportunidades para viajar, conocer la Unión Europea y sus 

diferentes culturas, y enriquecer y ayudar al desarrollo personal, no entendemos –y espero 

que se nos explique– por qué única y exclusivamente va dirigido a jóvenes titulados 

universitarios. 

También quiero decir que no es la única acción que se realizará, puesto que en Navarra se 

realizan otras acciones dirigidas a esta línea, que es fomentar y apoyar el desarrollo personal, 

por ejemplo, con el Erasmus+, el servicio de voluntariado europeo, los cursos formativos de 

deporte e inclusión con fondos europeos, los campos de trabajo, etcétera. Recuperado 

además esta legislatura y coordinado por Medio Ambiente, y Paz y Convivencia, y que permite 

fomentar el voluntariado, implicación social, aprendizaje de idiomas, etcétera. También están 

los intercambios juveniles entre comunidades autónomas o la red de albergues europeos –

donde aquí es verdad que se tienen en cuenta las estancias, no el trayecto. Además, el carné 

joven en el ámbito estatal, por ejemplo, ha sorteado también billetes de Interrail y alguna 

joven navarra va a poder viajar por Europa porque le ha tocado este billete. Quiero decir, que 

no es que no se haga nada, sino que esto es un plus añadido a lo que ya se está haciendo. 

Sin más, apoyaremos la moción. Nos gustaría saber por qué está dirigida a jóvenes titulados 

universitarios. Creo que esto lo habrá escrito aquel que nos dice que no trabajamos en este 

Parlamento, aunque no esté en esta Comisión. Y, sin más, quiero decir que cuando algo se 

copia tanto, tanto, tanto, luego nos acusa a los demás del trabajo o no trabajo que realizamos.  

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Mila esker, Fernández de Garaialde y Lakano Sala 

anderea. Podemos-Ahal Dugu Taldearen izenean, Buil jauna, zurea da hitza. 

SR. BUIL GARCÍA: Egun on. Gracias, Presidenta. Nosotros vamos a votar a favor también de 

esta moción, aunque acabamos de tener un relato de lo que ha sido el plan, un plan que se 

centra en los problemas de la juventud y pone el foco en la emancipación, en la vivienda, en el 

empleo, en cuestiones que deberían fundamentar la acción política más seria. Esto no quita 

para que, con otro tipo de necesidades, se puedan hacer este tipo de propuestas.  
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La pregunta que nos hacemos es quién puede viajar con esta iniciativa. Los anteriores 

portavoces ya lo han dicho. Pueden viajar personas universitarias. Y yo creo que eso se explica 

por una concepción que viene desde el desarrollo económico más que desde la igualdad de 

oportunidades. Estamos hablando de internacionalización, estamos hablando de un 

vocabulario propio del desarrollo económico. 

Nosotros vamos a votar a favor porque deja abierta la posibilidad de construir este decreto de 

una manera que pueda incidir en la igualdad de oportunidades. Y en este sentido hay que 

considerar la renta porque cualquier beca que se dé, ya que tiene que ir destinada a que todas 

las personas jóvenes puedan tener las mismas oportunidades de conocer Europa y de 

enriquecerse del conocimiento de todas las culturas europeas. Votaremos a favor. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Mila esker, Buil jauna. Alderdi Popularraren 

izenean, García jauna, zurea da hitza. 

SR. GARCÍA JIMÉNEZ: Gracias, Presidenta. Voy a intervenir muy brevemente para decir que 

votaremos a favor de la moción presentada por el Partido Socialista al compartir los dos 

puntos de la resolución. Como digo, vamos a votar a favor. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Oso ondo. Nuin jauna, Izquierda-Ezkerra 

Taldearen izenean. 

SR. NUIN MORENO: Muchas gracias, señora Presidenta. Nosotros vamos a votar a favor. Nos 

parece bien poner en marcha convocatorias o iniciativas como la que aquí se plantea para 

favorecer la movilidad por Europa, por los países europeos, de la gente joven. 

Pero nosotros aquí también queremos distinguir dos cosas porque creemos que han aparecido 

mezcladas en el discurso. Una es esta, que es bueno y es positivo en el ámbito de la Unión 

Europea, para reforzar el espíritu europeo y los valores que aquí se trasladan, favorecer ese 

conocimiento, esa movilidad. Y otra cosa es vincular esto para que todos digamos: ¡Qué buena 

es la Unión Europea! Una cosa es Europa y los países europeos, y otra cosa es la Unión 

Europea como institución. Si esto se plantea como una acción más para tratar de vestir de 

santa y buena a la Unión Europea ante los jóvenes, no.  

Nosotros creemos que la Unión Europea se ha ganado a pulso un escepticismo o un rechazo 

creciente de millones de ciudadanos europeos, y entre ellos de muchos jóvenes. ¿Por qué? Por 

muchas razones. Por la forma en la que ha encarado la crisis, por ejemplo, que ha habido en 

los últimos años. La forma en la que la ha encarado con políticas absolutamente draconianas, 

de recortes, de austeridad, de pérdida de derechos...  

Por lo tanto, sí a Europa, sí a la movilidad, sí al conocimiento entre los países y las sociedades 

europeas, sí a que la juventud se mueva por Europa y conozca los países europeos y sí a 

fomentar ese espíritu europeo. Eso es una cosa. Y otra cosa es el debate sobre la Unión 

Europea. Son debates son diferentes y nosotros no los queremos mezclar. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aranoa Astigarraga): Su turno de réplica, señor Gimeno. 
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SR. GIMENO GURPEGUI: Muchas gracias, Presidenta. Brevemente quiero agradecer el apoyo 

que el resto de los grupos van a dar a la iniciativa del Partido Socialista. En todo caso, hay 

algunas cuestiones.... Creo que la portavoz de Unión del Pueblo Navarro y la portavoz de 

Geroa Bai han podido coincidir en el sentido de que la normativa... Y la portavoz de EH Bildu ha 

hecho referencia al borrador de decreto foral de la Comunidad Autónoma de Extremadura, 

con respecto a esta iniciativa que nosotros hemos querido trasladar a nuestra Comunidad. Es 

obvio, y lo ha dicho también la portavoz EH Bildu, que hay algunas cuestiones que aquí se 

deberían cambiar. Evidentemente quien va a tener la competencia normativa de hacerlo es el 

Gobierno de Navarra, el ejecutivo navarro y, por lo tanto, en este sentido nosotros no tenemos 

nada más que decir, solo que se concrete y que se realice de esta manera.  

En la línea de lo que ha dicho EH Bildu, nadie ha dicho que no se ha hecho nada aquí. De 

hecho, creo que hemos hecho una intervención previa sobre el II Plan Foral de Juventud y creo 

que, cuando menos, la intervención del Partido Socialista ha sido rigurosa. Ha sido estudiada, 

ha sido analizada y hemos dicho cosas que podrían mejorarse dentro de un tono constructivo. 

Y nadie ha dicho nada. 

En la intervención anterior, el señor Goñi se ha prodigado en acciones de movilidad y 

participación bastante extensas. Y le puedo asegurar que el decreto foral es un borrador del 

decreto foral de Extremadura, y que nos hemos preocupado y nos hemos ocupado de que esta 

convocatoria no estuviese en esta Comunidad Foral. Pensamos que quizás se estaba 

realizando. No pensamos en negativo, pensamos en positivo. Fuimos a comprobar si se estaba 

haciendo y, al ver que quizás había un área de mejora, la proponemos en aras de mejorar, de 

proponer y de construir. Nada más. 

En todo caso, con respecto a lo que usted trasladaba de los universitarios, al unísono con la 

señora Satrústegui, lo que estamos votando en esta Comisión son las propuestas de 

resolución. No estamos votando ninguna exposición de motivos. Así también le aclaro al señor 

Buil que estamos votando propuestas de resolución, y en las propuestas de resolución no se 

recoge en absoluto ninguna caracterización de los jóvenes.  

El programa al que ha hecho alusión la portavoz de UPN, el DiscoverEU, contempla lo que el 

señor Buil quería matizar. Yo creo que se puede hacer perfectamente en las bases. Hay 

personas con una disponibilidad económica menor, y el programa DiscoverEU marca que no se 

tenga que agotar toda la beca porque las estancias no entrarían. Entrarían solo los viajes. Y 

quizás puedan beneficiarse de una beca, aunque el viaje no sea de treinta días, es decir, que 

pueda ser de la disponibilidad económica que pueda tener el joven y que eso no sea una 

limitación y que se pueda controlar. En todo caso, como las bases las va a ejecutar el Gobierno, 

creo que es una aportación que nos parece de valor para que haya igualdad de oportunidades.  

Al señor Nuin también le quiero agradecer su voto, pero el objetivo es exactamente ese: 

generar jóvenes críticos con más conocimiento, con más acervo de las instituciones europeas y 

que puedan hacer un análisis de las políticas europeas con más elementos de juicio. Muchas 

gracias. 

SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Aranoa Astigarraga): Mila esker, Gimeno jauna. 

Eztabaida bukatu ondoren. 
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Una vez finalizado el debate, pasamos a la votación. 

¿Votos a favor? 15 votos a favor. Por unanimidad se acepta la moción.  

Y, sin más puntos que tratar, damos por finalizada esta Comisión, no sin antes despedir al 

señor Iriarte en nombre de la Comisión de Cultura, Deporte y Juventud. Suerte. 

(Se levanta la sesión a las 11 horas y 31 minutos).




